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ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ!

19 сентября 2021 г. состоятся выборы депутатов
Государственной Думы Федерального Собрания

Российской Федерации

Приглашаем граждан Российской Федерации, постоянно проживающих 
или временно находящихся в Саксонии и Тюрингии и достигших на день го-
лосования возраста 18 лет, принять участие в голосовании.

Для участия в голосовании и получения избирательного бюллетеня 
избирателю необходимо явиться в день голосования на соответствующий 
избирательный участок и предъявить документ, удостоверяющий личность 
гражданина Российской Федерации за пределами территории Российской 
Федерации (заграничный паспорт, дипломатический паспорт, служебный 
паспорт или свидетельство на въезд (возвращение) в Российскую Федерацию).

Избирателю предоставляется возможность перед голосованием и после 
него обработать руки антисептическим средством, на время проведения 
голосования ему предоставляются лицевая маска одноразового использо-
вания и перчатки, индивидуальная ручка.

Для участия в голосовании и получения избирательного бюллетеня 
избирателю необходимо явиться в день голосования на избирательный 
участок и предъявить документ, удостоверяющий личность гражданина 
Российской Федерации за пределами территории Российской Федерации 
(заграничный паспорт, дипломатический паспорт, служебный паспорт или 
свидетельство на въезд (возвращение) в Российскую Федерацию).

Избирательный участок № 8317, образованный в Генеральном кон-
сульстве России в Лейпциге, расположен по адресу: Turmgutstrasse 1, 
04155 Leipzig, время голосования с 8.00 до 20.00 часов по местному 
времени. Доп. информация по тел. +49 341 590 29 23, либо на интернет-сайте  
Генконсульства leipzig.mid.ru.

Дорогие читатели,

Перед вами новый номер журнала «Берлинский 
телеграф». В этом выпуске мы снова уделяем 
особое внимание странам Средней Азии, получив-
шим независимость ровно 30 лет назад. 9 сентября 
1991 года стал самостоятельным государством 
Таджикистан, по этому случаю мы взяли обширное 
интервью у посла этой страны в Германии. Также 
мы продолжаем освещать ход реформ в Узбекиста-
не, отпраздновавшем 30-летие независимости 31 

августа. В этом номере мы предлагаем вам интервью с министром школьно-
го образования страны.

Важной исторической датой для Германии является 13 августа, в этот день 
ровно 60 лет назад началось сооружение Берлинской стены, ставшей 
символом и материальным воплощением холодной войны. 60 лет – долгий 
срок, уходят люди, бывшие свидетелями этих событий… Истории строитель-
ства «железного занавеса из бетона» посвящена статья Виталия Сманцера.

Главное культурное событие прошедшего лета – это, конечно же, 
Берлинале. Наш корреспондент Наталья Жук подготовила для вас несколь-
ко рекомендаций по результатам кинофестиваля.

Для россиян, проживающих или временно находящихся в Германии, мы 
публикуем информацию о предстоящих 19 сентября выборах в Государ-
ственную Думу Российской Федерации и приглашаем всех граждан РФ 
принять участие в этом важном событии.

Ваш Александр Бойко
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Главный редактор «Берлинского те-
леграфа» Александр Бойко встретился с 
послом Таджикистана в Германии Со-
хибназаром Гайратшо и расспросил его о 
состоянии и перспективах развития не-
мецко-таджикского сотрудничества.

Александр Бойко: Господин посол, 
как Вы оцениваете развитие отноше-
ний между вашей республикой и Феде-
ративной Республикой Германия за 
этот период?

Сохибназар Гайратшо: 28 февраля 
2022 года мы будем отмечать 30-летие уста-
новления дипломатических отношений 
между Таджикистаном и Германией. Гер-
мания первой из стран ЕС открыла своё 
дипломатическое представительство в 
Душанбе. С тех пор наши отношения раз-
виваются в конструктивной атмосфере. С 
первых лет обретения независимости Гер-
мания участвовала в процессе восстанов-
ления мира и экономики страны, предо-
ставляя гуманитарную помощь, а впослед-
ствии оказывала содействие в рамках 
сотрудничества в целях развития. Для 

нашей страны Германия является важным 
партнёром в Европе. Правовой основой 
таджикско-германских отношений явля-
ются десятки двусторонних договоров и 
соглашений, охватывающие многие сферы 
сотрудничества, стороны ведут перегово-
ры по дальнейшему укреплению договор-
но-правовой базы.

Между Таджикистаном и Германией 
существуют различные механизмы со-
трудничества. Ежегодно проводятся меж-
ведомственные политические консульта-
ции между министерствами иностранных 
дел обеих стран. Поддерживаются контак-
ты на высшем и высоком уровнях, налаже-
ны регулярные межпарламентские связи. 
Обе страны сотрудничают в области юрис-
пруденции, реформ судопроизводства и 
создания арбитражного суда. В годы неза-
висимости несколько сотен наших студен-
тов и соискателей учились или прошли ста-
жировку в немецких вузах и научно-
исследовательских центрах. Важным 
событием в двусторонних отношениях 
являются официальный визит президента 

Таджикистана в конце 2011 года в Герма-
нию и ряд встреч высокопоставленных 
лиц, которые открыли новые страницы в 
таджикско-германских отношениях.

Торгово-экономическая сфера является 
для нас высокоприоритетной. Нынешний 
торговый оборот между странами далеко 
не отражает реальные возможности. Тад-
жикистан заинтересован в привлечении из 
Германии прямых инвестиций, передовых 
технологий и инноваций для переработки 
своих неиспользованных ресурсов, аграр-
ных продуктов, чтобы таким образом раз-
вивать свою национальную экономику. Ряд 
компаний из Германии и других стран ЕС, 
такие как, например, Andritz Hydro, Ficht-
ner, Siemens, Willo, принимают участие в 
реализации стратегически важных гидро-
энергетических проектов. Десятки других 
компаний и предпринимателей ведут пере-
говоры по налаживанию партнёрства с тад-
жикскими предпринимателями.

Германия до 2020 года считалась одним 
из важных партнёров Таджикистана по 
сотрудничеству в целях развития. До сих 

9 сентября 2021 года исполняется 30 лет независимости Республики Таджикистан. Это знамена-
тельная дата и важное событие для таджикского народа. За 30 лет своего существования на полити-
ческой карте Таджикистан прошёл разные этапы становления, в том числе непростые, судьбонос-
ные для сохранения и укрепления основ демократического развития. Между тем, у молодой рес-
публики на сегодняшний день уже налажены торговые отношения с более 100 странами мира.

Интервью Чрезвычайного и Полномочного  Посла
Республики Таджикистан в ФРГ
Сохибназара Гайратшо

ИНТЕРВЬЮ
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пор реализуемые в Таджикистане сов-
местные проекты вносят реальный вклад в 
устойчивое развитие нашей страны.

В целом таджикско-германское сотруд-
ничество многогранно и динамично раз-
вивается. Мы изучаем возможности со-
трудничества в других незадействованных 
областях в постковидном периоде.

А.Б.: Повлияла ли пандемия на отно-
шения между Таджикистаном и между-
народными партнёрами?

С.Г.: К сожалению, как и большинство 
стран мира, Таджикистан также не остался 
в стороне от пандемии коронавируса. Пан-
демия COVID-19 оказала значительное 
негативное влияние на экономику Таджи-
кистана и создала серьёзную нагрузку на 
социальную сферу и сектор здравоохране-
ния. Ограничения мобильности рабочей 
силы и экономической активности как 
внутри страны, так и за рубежом привели к 

снижению объёмов денежных переводов 
мигрантов, снижению потребительского 
спроса и сокращению инвестиций.

Ожидается, что в 2021–2022 годах эко-
номика восстановится при условии улуч-
шения эпидемиологической ситуации, воз-
обновления денежных переводов и между-
народной торговли. Инфляционное давле-
ние и давление на обменный курс, по про-
гнозам, снизятся по мере снижения цен на 
импорт и увеличения притока иностран-
ной валюты. Более того, сложная ситуация 
в соседнем Афганистане несомненно 
будет влиять на поток иностранных инвес-
тиций. Мы очень надеемся на скорейшую 
стабилизацию обстановки в многостра-
дальном Афганистане.

А.Б.: Какие вопросы стоят на повес-
тке дня для обсуждения их с членами 
правительства Германии?

С.Г.: На повестке дня стоит широкий 
спектр вопросов двустороннего сотрудни-
чества. В этом году мы планируем проведе-
ние ряда совместных мероприятий, 
направленных на оценку нынешнего состо-
яния и перспективы сотрудничества в поли-

тической, торгово-экономической, инвес-
тиционной, культурно-гуманитарной и дру-
гих сферах. В краткосрочном плане перед 
нами стоит задача проведения таджикско-
германского форума предпринимателей, 
очередных политических консультаций 
между МИДами двух стран, нацеленных на 
анализ и расширение горизонтов двусто-
роннего и многостороннего взаимодей-
ствия между Таджикистаном и Германией. 
Мы совместно работаем над увеличением 
инвестиционного сотрудничества и расши-
рением торгово-экономических отноше-
ний между нашими странами, которые име-
ют значительный потенциал.

Сегодня Таджикистан уделяет всё боль-
ше внимания региональной интеграции и 
трансграничному сотрудничеству – как в 
рамках Центральной Азии, так и с други-
ми соседними странами. Экономическая 
интеграция, совместная борьба с угрозами 

и защита окружающей среды – вот не-
сколько из многих направлений, по кото-
рым Таджикистан сотрудничает со всеми 
республиками Центральной Азии и други-
ми странами в рамках международных и 
региональных организаций. К приоритет-
ным направлениям нашего сотрудничес-
тва относится совместная эффективная 
реализация региональной германской ини-
циативы «Зелёная Центральная Азия», 
цель которой – внести вклад в развитие «зе-
лёной» экономики и обеспечение безопас-
ности с учётом глобального изменения кли-
мата в нашем регионе.

С каждым годом всё больше молодёжи 
из Таджикистана приезжает в Германию 
для получения высшего образования, на 
стажировку и для повышения профессио-
нальной квалификации. И конечно, вопрос 
признания дипломов наших вузов в Герма-
нии также включён в повестку дня сотруд-
ничества с Германией.

Безусловно, в число актуальных задач 
также входит укрепление взаимодействия 
между нашими странами в рамках борьбы 
с пандемией коронавируса посредством 

обмена отраслевыми специалистами, а так-
же скорейшее разрешение нынешней ситу-
ации в Афганистане.

А.Б.: Расскажите, какие привилегии 
ожидают немецких бизнесменов, гото-
вых инвестировать в экономику Таджи-
кистана? Какие инициативы, в свою 
очередь, предлагает Таджикистан для 
развития бизнеса в Германии?

С.Г.: В Таджикистане для стимулирова-
ния притока инвестиций и создания наибо-
лее благоприятной инвестиционной среды 
принят ряд законов, установлена система 
гарантий для инвесторов и инвестицион-
ной деятельности, создан единый режим 
как для национальных, так и для иностран-
ных инвесторов, гарантируется свобода 
перевода прибыли и других форм доходов 
от инвестиционной деятельности и многое 
другое. Законодательством предусматри-
вается система налоговых и таможенных 

преференций. Особые льготы предусмот-
рены для тех инвесторов, которые работа-
ют в приоритетных отраслях экономики 
страны, особенно в строительстве гидро-
электростанций.

Мы призываем немецкие деловые кру-
ги к более активному участию в реализа-
ции приоритетных проектов страны. Пер-
спективы имеются во многих отраслях эко-
номики. Могу привести в качестве приме-
ра энергетический сектор, возобновляе-
мые источники энергии, информационно-
коммуникационные технологии, химичес-
кую отрасль, производство строительных 
материалов, фармацевтику... Мы со своей 
стороны готовы оказывать германскому 
бизнесу всяческое содействие с целью 
успешной деятельности в Таджикистане.

А.Б.: Таджикистан – страна с боль-
шим туристическим потенциалом. Ка-
кие виды туризма предлагает Таджи-
кистан для жителей Германии?

С.Г.: Таджикистан представляет собой 
уникальную туристическую достоприме-
чательность современности, поскольку 
обладает великим культурно-историче-
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ским наследием, самобытной культурой, 
выгодным географическим расположени-
ем, многообразием природных ландшаф-
тов, рекреационных зон, флоры и фауны.

Главной жемчужиной Таджикистана 
является горная система Памир, где в 
дикой и красивой природе соседствуют 
горные луга и массивные ледники, бурные 
реки и безмятежные озёра, высочайшие 
вершины и глубокие ущелья. Профессио-
нальные альпинисты ежегодно отправля-
ются покорять самые высокие точки Пами-
ра – пик Исмоила Сомони (7495 м) и пик 
Ленина (7134 м). А путешествие по 
Памирскому тракту на велосипеде станет 
испытанием собственных сил и подарит 
самый многогранный опыт, который толь-
ко можно получить в Центральной Азии.

Кроме того, в Таджистане будет инте-
ресна поездка на Сарезское озеро, образо-
вавшееся в 1911 году после сильного зем-
летрясения, когда огромная масса скаль-
ной породы засыпала ущелье, став естес-
твенной плотиной на пути горной реки.

Любителям истории Таджикистан пред-
лагает много вариантов для культурного 
просвещения. Рекомендую посетить древ-
ний Пенджикент – доисламский согдий-
ский город, который был построен в 8 веке, 
или Саразм – древний город, который был 
экспортёром золота и серебра и считается 
древнейшим поселением в Центральной 
Азии с возрастом 5500 лет.

Экотуризм, горный туризм (альпинизм 
и скалолазание), оздоровительный туризм 
(водолечебницы и санатории), несомнен-
но, привлекают иностранных туристов. 
Неважно, какой вид путешествия вы выбе-
рите, в Таджикистане вы найдёте много 
вариантов групповых и индивидуальных 
туров по стране: приключенческие, при-
родные, исторические, культурные туры.

А.Б.: Легко ли получить визу для 
поездки в Таджикистан? Рассматрива-
ется ли сейчас возможность послабле-
ния в визовом режиме между нашими 
государствами?

С.Г.: Республика Таджикистан ещё в 
июне 2016 года впервые на пространстве 
СНГ ввела электронную систему офор-
мления и выдачи виз для граждан из 78 го-
сударств мира. Цель новой системы за-
ключается в упрощении процедуры офор-
мления виз Республики Таджикистан, что 
является важным шагом по предоставле-
нию электронных услуг. Иностранному 
гражданину и лицу без гражданства для 
получения электронной визы необходимо 
заполнить электронную анкету в режиме 
онлайн и отправить запрос, который авто-
матически проверяется системой элек-
тронной информационной сети. После рас-
смотрения и принятия положительного 
решения в отношении запроса электрон-
ная виза отправляется на электронную 
почту запрашивающего лица, её нужно рас-
печатать и предъявить вместе с проездным 
документом. Внедрение международных 
электронных платежей способствует быс-

трому получению (иногда в течение 
нескольких часов) туристической многок-
ратной визы сроком до 90 дней для поез-
дки в Республику Таджикистан.

Вопрос послаблений в визовом режиме 
между Таджикистаном и европейскими 
странами обсуждается на двухсторонних 
переговорах. Условия осуществления дан-
ного шага будут связаны с улучшением 
ситуации и развитием туризма в постко-
видном периоде.

А.Б.: Как развивается сотрудничес-
тво Таджикистана и Германии в облас-
ти здравоохранения? 

С.Г.: Основными направлениями со-
трудничества между Таджикистаном и Гер-
манией в области здравоохранения являют-
ся совместная борьба с туберкулёзом, охра-
на здоровья матери и ребёнка, неотложная 
медицинская помощь, лечение и профилак-
тика полиомиелита. Благодаря улучшению 
финансовых возможностей медицинских 
центров, клиник и больниц возрастает 
спрос на качественное медицинское обору-

дование немецких производителей.
Вообще, в Таджикистане принята На-

циональная стратегия в области здравоох-
ранения на 2020–2030 гг. Приоритетами 
новой стратегии являются дальнейшее 
улучшение и совершенствование первич-
ной медико-санитарной помощи, внедре-
ние новых механизмов финансирования, 
включая стационары, цифровизация сис-
темы здравоохранения и совершенствова-
ние общественного здравоохранения, над-
зор и качественное выполнение программ 
борьбы с вакциноуправляемыми инфекци-
ями, борьба с неинфекционными заболе-
ваниями, меры по внедрению клиничес-
ких стандартов и механизмов повышения 
качества медицинских услуг и др. И в этом 
направлении есть широкий спектр воз-
можности сотрудничества между обеими 
странами.

А.Б.: Как развивается сотрудничес-

тво в культурно-гуманитарной области 
между Таджикистаном и Германией?

С.Г.: Отношения между двумя странами 
имеют долгую историю. Германия налажи-
вала отношения с Таджикистаном, когда 
наша республика была ещё в составе 
Советского Союза. Ещё в 30-х годах про-
шлого столетия Германия в сотрудничестве 
с русскими учёными отправила большую 
экспедицию в Таджикистан для изучения 
ледников, проведения наземных измере-
ний, а также изучения флоры и фауны 
Памирского высокогорья. С тех пор разви-
вается научно-исследовательское сотруд-
ничество между двумя странами, которое 
сегодня охватывает много областей.

В 70-х годах на немецкий язык были 
переведены многие произведения таджик-
ских писателей. После появления Таджи-
кистана как суверенного государства со 
своим государственным языком в некото-
рых германских вузах, таких как Бам-
бергский университет и Университет Гум-
больдта, немецким студентам и аспиран-

там предлагалось изучение таджикского 
языка и литературы.

В современном многостороннем про-
цессе расширения и укрепления сотрудни-
чества между народами культурный ас-
пект приобретает своё возрастающее зна-
чение. Культуре принадлежит важная объе-
динительная роль, через взаимообогаще-
ние культур лежит путь к взаимопонима-
нию народов.

Сотрудничество между Республикой 
Таджикистан и Федеративной Республи-
кой Германия в культурной сфере регули-
руется Межправительственным соглаше-
нием о сотрудничестве в области культу-
ры. Это сотрудничество осуществляется 
путём изучения немецкого и таджикского 
языков, расширения связей между высши-
ми учебными заведениями и средними 
школами. С 2010 года в Душанбе функцио-
нирует центр по изучению немецкого язы-
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ка. Кроме того, в двух гимназиях в городах 
Душанбе и Худжанд преподают немецкие 
специалисты.

Посредством Германской службы ака-
демических обменов (DAAD), Института 
Гёте и Службы педагогического обмена 
учёные, студенты и ученики средних обще-
образовательных школ Таджикистана в 
рамках различных стипендий отправляют-
ся в Германию для прохождения учебных 
курсов и повышения квалификации.

Национальный музей древности Тад-
жикистана и Национальная академия наук 
Республики Таджикистан совместно с Ин-
ститутом археологии Германии (DAI) уже 
в течение нескольких лет проводят со-
вместные археологические раскопки в раз-
личных регионах Таджикистана.

Институт международных отношений 
Ассоциации общественных университе-
тов Германии (DVV International) и Гер-
манский фонд по международному со-
трудничеству в области права (IRZ) явля-
ются ещё двумя немецкими организация-

ми, которые постоянно сотрудничают с 
таджикистанскими ведомствами. Налаже-
но хорошее сотрудничество с Дипломати-
ческой академией Министерства инос-
транных дел Германии. В учебных про-
граммах для иностранных дипломатов 
регулярно принимают участие и молодые 
таджикские дипломаты.

Города-побратимы играют важную 
роль в углублении взаимопонимания, рас-
ширении дружественных связей и сотруд-
ничества между Таджикистаном и Герма-
нией. Душанбе и Ройтлинген с 1990 года 
являются городами-побратимами.

А.Б.: Какую роль играют этнические 
немцы, проживающие в Германии? Что 
делается для поддержки двусторонних 
связей?

С.Г.: В конце 80-х годов прошлого века 
в Таджикистане проживало около 40 тысяч 
этнических немцев. Это были потомки тех 

немцев, которые в начале Великой Отечес-
твенной войны были переселены из евро-
пейской части СССР в центральноазиат-
ские республики, в том числе и в Таджики-
стан. Их распределили по всей республи-
ке, в основном в Вахшскую долину, райо-
ны северного Таджикистана. Они занима-
лись добычей руды, освоением новых 
целинных земель, возведением новых зда-
ний и участвовали в развитии гидроэнер-
гетики страны. Немцы в Таджикистане 
никогда не считали себя чужими. Госте-
приимство таджикского народа помогло 
им быстро адаптироваться среди местного 
населения, а благодаря свойственному 
немецкому народу трудолюбию они заня-
ли достойное место в обществе, пользова-
лись авторитетом и уважением у коренных 
жителей. В Таджикистане появились 
сотни интернациональных семей.

В начале 90-х годов XX века абсолют-
ное большинство этнических немцев вос-
пользовались программой переселения 
соотечественников и переехали в Герма-

нию. Сейчас в Таджикистане проживают 
всего лишь несколько сотен этнических 
немцев. Но, покинув республику, они оста-
вили после себя самобытное архитектур-
ное наследие. Во многих сёлах и городах 
Таджикистана стоят дома, построенные 
немецкими строителями, – крепкие и доб-
ротные, как и всё, что сделано в Германии.

Сегодня этнические немцы из Таджи-
кистана активно участвуют в культурной и 
научной жизни Германии, а их потомки 
продолжают поддерживать связи с остав-
шимися родственниками, а также друзья-
ми и коллегами. Согласно статистическим 
данным, многие наши бывшие земляки 
предпочитают проводить свой отпуск на 
исторической родине – в Таджикистане.

А.Б.: В каких формах ведётся работа 
с таджикской диаспорой?

С.Г.: Работа с диаспорой является 
одним из важных направлений деятель-

ности посольства, которая заложена в осно-
вополагающих нормативных актах, таких 
как «Концепция внешней политики Рес-
публики Таджикистан». Деятельность по-
сольства в этой сфере направлена на ак-
тивную защиту прав, интересов и досто-
инства граждан Республики Таджикистан 
в Германии посредством формирования 
всеохватывающей правовой базы и расши-
рения консульского присутствия в феде-
ральных землях компактного нахождения 
граждан страны; оказание правовой и куль-
турно-просветительской поддержки со-
отечественникам на основе международ-
но-правовых актов и международных дого-
воров Республики Таджикистан, содей-
ствие объединениям соотечественников и 
защита этнокультурной идентичности, в 
том числе родного языка в рамках законов 
ФРГ; содействие созидательной деятель-
ности Германо-таджикского общества и 
других объединений для укрепления кон-
тактов с соотечественниками, привлече-
ние их потенциала для развития полити-
ческого, экономического и духовно-куль-
турного взаимодействия, создания атмо-
сферы интереса и доброжелательного от-
ношения к Таджикистану и его народу со 
стороны немецкого сообщества.

Молодёжь в Таджикистане сегодня – 
это стремящийся, воспитанный в духе 
человеческих ценностей слой населения, 
владеющий несколькими иностранными 
языками. После вступления в силу нового 
закона Германии о трудовой миграции ква-
лифицированных специалистов многие 
квалифицированные молодые люди из Тад-
жикистана хотят использовать свой шанс и 
отправиться искать счастье в Германии. 
Число таджикских студентов, обучающих-
ся в профессиональных школах, а также 
работающих в разных сферах жизни Гер-
мании, растёт год за годом. Такие учебные 
обмены, безусловно, содействуют внедре-
нию передового опыта в экономику и соци-
альную жизнь нашей страны.

В этот особый для таджикского народа 
день я обращаюсь к нашим немецким пар-
тнёрам: торговые отношения между Гер-
манией и Таджикистаном могут расши-
ряться и далее. Серьёзная заинтересован-
ность таджикской стороны в расширении 
таджикско-германских торговых отноше-
ний не может вызывать сомнений и дол-
жна целенаправленно поддерживаться 
немецкой стороной!

Пользуясь случаем, хочу поздравить 
наших соотечественников, а также тех 
граждан Германии, которые раньше жили в 
Таджикистане, с 30-летием государствен-
ной независимости Республики Таджикис-
тан и пожелать им здоровья, счастья и про-
цветания. Я обращаюсь к аспирантам, сту-
дентам, стажёрам: станьте «создателями 
мостов», изучайте ноу-хау и важные дости-
жения современной науки, делитесь ими с 
нашими соотечественниками во благо про-
цветания нашей общей Родины. Спасибо.
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Пресс-брифинг посвящался 30-летию 
независимости Узбекистана. В ходе мероп-
риятия гости посольства могли погрузить-
ся в атмосферу солнечной страны благода-
ря представленной короткометражной 
кинокартине «Узбекистан». Также они име-
ли возможность наглядно ознакомиться с 
достижениями страны в рамках проекта 
«Стратегии действий по пяти приоритет-
ным направлениям развития Республики 
Узбекистан в 2017–2021гг.», о проекте 
было рассказано в презентации «Открой 
для себя новый Узбекистан», подготовлен-
ной и проведённой в онлайн-режиме 
исполнительным директором Центра стра-
тегии развития Элдором Туляковым.

В рамках пресс-брифинга также состоя-
лась торжественная церемония награжде-
ния в номинации «За лучший материал 
иностранного журналиста об Узбекиста-
не» XV Национальной премии «Золотое 
перо». Гости также могли в непринуждён-
ной обстановке побеседовать с послом 
Узбекистана Набижоном Касимовым и дру-
гими представителям дипломатической 
службы. Для посетителей брифинга была 
предоставлена приятная возможность 
насладиться изысками традиционной 
узбекской кухни.

Открой для себя Новый Узбекистан

Солнечный и колоритный Узбекистан – 
интенсивно развивающаяся страна в Цен-

тральной Азии. На сегодняшний день Узбе-
кистан представляет собой интерес не толь-
ко для ценителей исторической восточной 
культуры и древнейшей архитектуры, но и 
является выгодной инвестиционной пло-
щадкой для немецких предпринимателей. 
Набижон Касимов подчёркивает:

«Германия – самый важный партнёр 
для Узбекистана не только в Европе, но и 
во всём интернациональном мировом про-
странстве. Концепция качества, ста-
бильности и прогресса у узбекского народа 
ассоциируется со словом „немецкий“ ».

Узбекистан заметно интенсифицирует 

развитие двухсторонних экономических 
отношений с Германией в сфере современ-
ных технологий и инноваций. В основе ин-
тенсивного развития лежит руководство по 
дипломатическому принципу: данный прин-
цип формирует новые реформы и позволяет 
немецкому предпринимательству выйти на 
новый уровень в стране Центральной Азии. 
Данный аспект говорит о демократических 
трансформациях в Узбекистане, которые 
рассчитаны на повышение качества в сфере 
образования, культуры, здравоохранения, 
экономики, безопасности и политики.

Напомним, что в ходе саммита лидеров 
Германии и Узбекистана в марте 2021 года 
особое внимание уделялось экономическо-
му сотрудничеству между странами. Пре-
зидент Республики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев выразил особую признатель-
ность главе ФРГ Ангеле Меркель за устой-
чивое содействие демократическим преоб-
разованиям в стране.

За последние годы товарооборот вырос 
в 1,5 раза. В Узбекистане активно работают 
такие известные немецкие компании, как 
MAN, Claas, Knauf, Papenburg. Впервые на 
рынок пришли Volkswagen и Viessmann, 
после долгого перерыва вернулись Siemens 
и Bosch. Вклад инвестиций немецких ком-
паний в экономику Узбекистана в прошлом 
году превысил 700 миллионов долларов.

Отметим также, что министерство на-
родного образования Узбекистана совмест-
но с филиалом института Гёте в Ташкенте 

Пресс-брифинг в посольстве Узбекистана в Берлине:
страна демократических трансформаций

25 августа дипломатические представители Республики Узбекистан в Берлине в рамках пресс-
брифинга провели тёплый и продуктивный приём для журналистов ведущих немецких СМИ, 
политических деятелей, инвесторов и бизнесменов.

Стелла Кунц

УЗБЕКИСТАН

Все фото: Александр Мермельштейн
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реализует образовательный проект под 
названием «Школы: будущие партнёры». 
Проект нацелен на повышение квалифика-
ции учителей немецкого языка, использо-
вание интерактивных методов в образова-
нии и их эффективное применение. Уча-
щиеся средней школы имеют возможность 
сдать международный экзамен и получить 
диплом о знании немецкого языка DSD 
(Deutsches Sprachdiplom). Данный диплом 
открывает двери ученикам в мир высшего 
образования на территории Германии.

«Воспитывать новых великих учёных 
и мыслителей, таких, какими в своё вре-
мя были Хорезми, Фергани, Беруми, – это 
не только наша задача, но и наш священ-
ный долг перед историей и будущим. Для 
подготовки конкурентоспособных кад-
ров с глубокими знаниями и высокой ква-
лификацией мы увеличили количество 
высших учебных заведений до 141 и от-
крыли 26 филиалов зарубежных вузов. 
Для сравнения, в 2016 году в стране было 
всего 77 высших учебных заведений. За ко-
роткий период нам удалось почти удво-
ить количество высших образователь-
ных институтов, что неоспоримо явля-
ется результатом по укреплению интел-
лектуального потенциала общества, а 
также ведёт к расширению доступа к 
современным знаниями и профессиям», – 
заявил глава Узбекистана в интервью для 
издательства Yangi O´zbekiston 17 августа в 
Ташкенте.

Журналист ежемесячного журнала по 
внешней политике Welt Trends доктор 
Хуберт Тилике (Dr. Hubert Thielicke) уделя-
ет большое внимание международным 
отношениям и внешней политике. В ходе 
интервью для медиа «Берлинский телег-
раф» господин Тилике отметил грандиоз-
ный вклад в модернизацию Узбекистана, 
особенно в развитие столицы страны.

«Я был участником интернациональ-
ной конференции в Ташкенте, посвящён-
ной взаимоотношениям между Южной 
и Северной Азией в июле этого года. В кон-
ференции приняли участие около 20 
министров иностранных дел, диплома-
ты из Европы, различные эксперты. Все 
они отметили невероятную активность 
в жизни Узбекистана с приходом нового 
главы государства. Был также поднят 
вопрос о ситуации в Афганистане. Я 
посвятил много времени изучению новых 
государственных реформ, введённых Шав-
катом Мирзиёевым, и я уверен в их реали-
зации», – отметил журналист.

В представленной на пресс-брифинге 
презентации «Стратегии действий по пяти 
приоритетным направлениям развития Рес-
публики Узбекистан в 2017–2021 гг.» на-
шли своё отражение проводимые в респуб-
лике комплексные мероприятия по совер-
шенствованию системы государственного 
и общественного строительства, обеспече-
нию верховенства закона и дальнейшего 
реформирования судебно-правовой систе-
мы, дальнейшему развитию и либерализа-
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ции экономики, а также обеспечению безо-
пасности, межнационального согласия и 
религиозной толерантности, осуществле-
нию взвешенной, взаимовыгодной и 
конструктивной внешней политики. Узбе-
кистан был представлен в цифрах, и благо-
даря статистическим сравнениям можно 
было легко оценить динамичный скачок в 
развитии страны.

Кроме этого, в презентации были затро-
нуты познавательные факты, о которых мы 
и не могли догадываться. Например, руд-
ник Мурунтау (Muruntau-Mine) в узбек-
ской части пустыни Кизикум (Kizikum-
Wüste) известен как крупнейший в мире 
золотой рудник открытого типа. Ежегодно 
в Узбекистане добывается около 75 тонн 
золота. Страна расположена на историчес-
ком Великом шёлковом пути, который при-
обретает всё большее значение благодаря 
инициативе «Один пояс, один путь». Меж-
ду Китаем и Европой создаются новые 
транспортные коридоры, которые ведут, в 
том числе, через Узбекистан.

Премия «Золотое перо»

Национальной премии «Золотое перо» 
за второе место в номинации «За лучший 
материал иностранного журналиста об 
Узбекистане» удостоилась известная жур-
налистка госпожа Биргит Ветцель (Dr. Bir-
git Wetzel).

Уже в 2007 году журналистка впервые 
побывала в Узбекистане, поэтому она как 
никто другой смогла оценить высокий ска-
чок в развитии страны. Основными ориен-
тирами в журналистской деятельности для 
госпожи Ветцель являются Центральная 
Азия, Кавказ и вопросы в сфере энергети-
ки. Журналистка выступает экономичес-
ким экспертом и обозревателем ряда веду-
щих СМИ Германии.

Корреспондентка медиа «Берлинский 
телеграф» Стелла Кунц в ходе интервью с 
госпожой Bетцель отмечает, что стремитель-
ный прогресс в развитии Узбекистана мож-
но отчётливо наблюдать с приходом к власти 
президента Шавката Мирзиёева ввиду вве-
дения и интенсивной реализации нынешней 
главой государства новых реформ.

«Я готова каждую неделю посвящать 
свои статьи темам об Узбекистане, так 
стремительно в стране происходит что-
то новое (улыбается). Я благодарна, что 
по протекции федерального президента 
Германии Франка-Вальтера Штайнмайе-
ра я имела возможность посетить Уз-
бекистан. Я восхищена узбекской кухней. 
Конечно, как и в Германии, традицион-
ная кухня в разных регионах страны 
отличается. Я была поражена тем, как 
бережно народ Узбекистана относится 
к сохранению культурного исторического 
наследия, как они умудряются следовать 
старинным традициям, при этом гармо-
нично вливаться в модернизацию общес-
твенного сознания. История Узбекиста-
на священна: когда ещё европейцы верили 

в ведьм и злых духов, в Азии развивалась 
медицина, философия и математика. К 
сожалению, немецкие семьи разбросаны 
по разным уголкам страны, узбеки же, в 
свою очередь, чтут семейные традиции и 
держатся друг за друга. Должна отме-
тить, что в Узбекистане везде есть быс-
трый интернет, нам над этим ещё нуж-
но хорошенько поработать», – делится в 
интервью обладательница премии «Золо-
тое перо».

Особый вклад в спасение афганских 
беженцев

В середине августа движение Талибан 
взяло под контроль территорию Афгани-
стана, в том числе столицу Кабул. Экс-пре-
зидент Ашраф Гани покинул страну. Узбе-
кистан всячески способствовал быстрой 
эвакуации беженцев из Афганистана.

Представитель Всеобщей ассоциации 
инвалидов Германии (ABID) господин 

Андре Новак в интервью для медиа «Бер-
линский телеграф» заявил, что сейчас 
очень остро стоит вопрос о том, какой 
вклад должна внести Германия в развитие 
страны ввиду последних событий в 
Афганистане.

«Я восторгаюсь тем, как Узбекистан опе-
ративно способствовал вывозу беженцев 
из Афганистана, при этом не теряя времени 
в угоду бюрократическому аппарату. Такая 
форма помощи является показательной 
для всей Центральной Азии и должна 
лежать в основе для последующих реше-
ний во благо людей. Мы выражаем свою 
благодарность за оказанную поддержку», – 
подчеркнул Андре Новак.

Отметим, что по последним данным 
самолёты Германии доставили в Ташкент 
почти 2000 граждан зарубежных госу-
дарств, среди которых есть граждане ФРГ. 
На данный момент находиться в Афга-
нистане крайне небезопасно.
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Несмотря на политические разногласия 
России и Германии, 17 июля 2021 года на 
острове Узедом в Мекленбурге прошло 
мероприятие, посвящённое дружеским 
отношениям народов данных стран.

Мекленбургский предприниматель Ан-
дре Зандер, заручившись поддержкой 
Немецко-Российского форума (Берлин) и 
Немецко-Российского партнёрского союза 
(Шверин), проявил в этом году инициати-
ву, чтобы показать и доказать, что простые 
человеческие отношения между народами 
России и Германии не должны поддавать-
ся политическому влиянию, а оставаться 
нейтральными.

Мероприятие также поддержали быв-
ший министр и президент земли Бранден-
бург Эрвин Зеллеринг и бывший министр 
и президент земли Мекленбург Маттиас 
Платцек.

В программу мероприятия вошла экс-
курсия по острову на самолёте Ан-2, также 
известном как «Аннушка» или «Тётя 
Аня». Построенный ещё во времена ГДР 
самолёт является символом дружеских 
отношений России и Германии.

Красочным завершением мероприятия 
стали немецкие и российские парашютис-
ты из спортивного клуба Fallschirmsport-
club Mecklenburg e.V., которые устроили 
целое представление, разукрасив небо рос-
сийскими и немецкими флагами. Таким 
образом, выступлением смогли насладить-
ся не только гости мероприятия, но и обыч-
ные посетители острова Узедом.

Дружеским отношениям России и Германии – быть!

Елена Дмитриева

Все фото: Gerrit Berlin

ОБЩЕСТВО
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Международная конференция на 
тему «Конституционно-правовые осно-
вы выборов президента: опыт Узбекис-
тана и зарубежных стран» прошла в 
Гулистане. Организаторы мероприятия 
– Национальный центр Республики 
Узбекистан по правам человека, Инсти-
тут государства и права Академии наук 
и Центр устойчивого развития при под-
держке Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека ОБСЕ, Про-
граммы развития ООН, Швейцарское 
агентство развития и сотрудничества. В 
конференции приняли участие больше 
50 экспертов из более чем 30 междуна-
родных организаций Грузии, Индии, 
Кыргызстана, Молдовы, Польши, Пор-
тугалии, России, Таджикистана, Япо-
нии. Республику Узбекистан представ-
ляли сотрудники дипломатического 
корпуса в Ташкенте, представители 
Олий Мажлиса, судебной ветви власти, 
Центризбиркома, исследовательских и 
учебных центров, политических пар-
тий, гражданских институтов страны. 
Участники конференции имели воз-
можность провести обзор избиратель-
ного законодательства, дали оценку 
новым изменениям в законах Узбекис-
тана, приняли Гулистанский документ, 
содержащий ряд выводов и рекоменда-
ций по их совершенствованию.

По мнению директора Национального 
центра по правам человека, академика 

Академии наук Узбекистана Акмала Саи-
дова, предстоящие выборы имеют ключе-
вое значение для дальнейшего устойчиво-
го развития страны и Центральной Азии.

Как отметил координатор проектов 
ОБСЕ в Узбекистане, посол Пьер фон 
Аркс, конференция дала международному 
сообществу возможность ознакомиться с 
успехами, достигнутыми Узбекистаном в 
организации и проведении президентских 
выборов в соответствии с самыми высоки-
ми международными стандартами: «Узбе-

кистан заинтересован в здоровом избира-
тельном процессе, проходящем в условиях 
укрепления верховенства закона. Он ста-
нет примером демократии и стабильности 
не только в Центральной Азии, но и на меж-
дународном уровне».

Профессор польского Университета 
естественных и гуманитарных наук Ежи 
Шукальски подчеркнул, что начиная с 
2016 года «в Узбекистане проявился 
новый дух открытости, прозрачности, 
демократии. Реформы Шавката Мирзиёе-

Академик Акмал Саидов: выборы в Узбекистане
обеспечивают политическую стабильность

Татьяна Хеккер

УЗБЕКИСТАН
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ва сформировали совершенно новые усло-
вия. Сегодня есть достаточно оснований 
говорить о том, что предстоящие выборы 
будут соответствовать высоким демокра-
тическим принципам».

Советник посла и постоянный предста-
витель Индии в Региональной антитерро-
ристической структуре ШОС Бхаргав 
Митра отметил, что свободное и открытое 
обсуждение всех вопросов, связанных с 
выборами и затронутых в работе форума, 
свидетельствует о возрастающей роли и 
значении гражданских институтов: «Это 
является важнейшим вектором государ-
ственной политики Республики Узбекис-
тан – формирование свободного и спра-
ведливого гражданского общества. Кроме 
того, проведение конференции не в столи-
це, а в одном из региональных центров 
страны – Гулистане – свидетельствует о 
том, что в предстоящее важнейшее поли-
тическое событие вовлечены практически 
все регионы страны». Господин Митра 
уверен, что предстоящие выборы прези-
дента Узбекистана пройдут в условиях 
сильной межпартийной борьбы, состяза-
тельности, открытости, свободы мнений и 
подлинного выбора: «Всё это является 
уникальным достижением обновляюще-
гося Узбекистана».

Открытость и гласность

В последние годы в Узбекистане приня-
ты последовательные меры, направленные 
на укрепление конституционно-правовых 
основ свободных и справедливых выбо-
ров, проводимых на основе всеобщего, рав-
ного, прямого избирательного права при 
тайном голосовании. Открытость и глас-
ность являются неотъемлемым атрибутом 
демократического правового государства, 
а также позитивно влияют на укрепление и 
развитие современной демократической 
избирательной системы.

Директор Национального центра по пра-
вам человека, академик Академии наук 

Узбекистана Акмал Саидов выделил три 
этапа развития и совершенствования изби-
рательного законодательства и избира-
тельного процесса в стране: «Узбекистан 
сделал значительный рывок вперёд – стра-
на смогла перейти от отдельных законов к 
единому Избирательному кодексу. Кроме 
того, учредительная власть – Центральная 
избирательная комиссия и избирательные 
комиссий всех уровней – стали независи-
мыми. И самое важное, на мой взгляд: воз-
можности участия политических партий в 
организации агитационной кампании и 
предвыборной деятельности, включая про-
ведение массовых акций в ходе выборов, 
значительно расширились».

Тем не менее, участники конференции в 
Гулистане отмечали, что процесс развития 
и совершенствования избирательной сис-
темы, как и законодательства о выборах в 
Республике Узбекистан, ещё не закончен. 
Выборы – не конечная остановка в пункте 
назначения, а постоянный меняющийся 
процесс. Как показывает мировая практи-
ка, очередная избирательная кампания в 
той или иной стране высвечивает новые 
проблемы.

Тщательная работа

Эксперты Бюро ОБСЕ по демократи-
ческим институтам и правам человека 
(БДИПЧ) Карла Луиш и Алексей Громов 
подчеркнули, что благодаря плодотворно-
му сотрудничеству Узбекистана с БДИПЧ 
ОБСЕ, Парламентской ассамблеей Совета 
Европы и Венецианской комиссией в сфе-
ре совершенствования организационно-
правовых условий подготовки и проведе-
ния выборов последние парламентские 
выборы в республике проводились в соот-
ветствии с новым Избирательным кодек-
сом. Документ был разработан при под-
держке БДИПЧ ОБСЕ и Венецианской 
комиссии и был принят парламентом стра-
ны в июне 2019 года.

Законодательный орган Олий Мажлис 

продолжает рассматривать и анализиро-
вать избирательные процессы в стране. 
«Внесению в избирательное законода-
тельство каждого, даже незначительного, 
изменения всегда предшествует тщатель-
ная работа, анализ прошедших избира-
тельных кампаний и выработка на его осно-
ве предложений по совершенствованию 
законодательства», – отмечают эксперты.

В результате совместных усилий только 
в этом году изменения и дополнения были 
внесены в 11 статей Избирательного ко-
декса Узбекистана. ОБСЕ сыграла важную 
роль во внедрении Единого электронного 
списка избирателей (SELV). В целом, при 
внесении изменений и дополнений в Изби-
рательный кодекс, принятии ряда законов, 
положений и инструкций ЦИК, положи-
тельно оценивается принятие и учёт 21 ре-
комендации Миссии БДИПЧ ОБСЕ по 
наблюдению за парламентскими выбора-
ми 2019 года.

Посол Пьер фон Аркс озвучил вывод, 
что Узбекистан открыт к конструктивному 
сотрудничеству с международными струк-
турами и зарубежными странами, а также 
готов к прозрачным, справедливым и де-
мократическим выборам: «Это свиде-
тельствует о готовности Узбекистана к про-
ведению выборов в соответствии с между-
народными обязательствами и с участием 
международных наблюдателей».

За последние годы наработан положи-
тельный опыт вовлечения наблюдателей 
БДИПЧ ОБСЕ к выборному процессу в 
Узбекистане. В частности, Миссия ОБСЕ 
по наблюдению за досрочными прези-
дентскими выборами 2016 года включала 
193 наблюдателя из 32 стран. На прошед-
шие в декабре 2019 года парламентские 
выборы БДИПЧ ОБСЕ впервые направила 
полномасштабную миссию. Совместно с 
делегацией Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ была сформирована Международная 
миссия, которая включила в себя 316 на-
блюдателей из 37 стран. В итоговом отчёте 
прозвучало, что выборы проходили на 
фоне улучшенного законодательства и воз-
росшей терпимости к независимым мне-
ниям. При этом господин Громов подчерк-
нул «важность учёта местных и культур-
ных особенностей при реализации реко-
мендаций БДИПЧ ОБСЕ».

С учётом международных
рекомендаций

Как отметил заместитель руководителя 
Секретариата Совета межпарламентской 
ассамблеи СНГ Иван Мушкет, группа меж-
дународных наблюдателей от МПА СНГ 
впервые в этом году примет участие в 
наблюдении за выборами президента Рес-
публики Узбекистан: «Это говорит о повы-
шении интереса международного сооб-
щества к Узбекистану и открытости этой 
страны к сотрудничеству с международ-
ным сообществом». Господин Мушкет счи-
тает, что при организации международно-
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го наблюдения важнейшими являются два 
принципа – «уважение национального 
суверенитета, недопущение внешнего вме-
шательства в национальные выборы и бес-
пристрастность».

Постоянный представитель Програм-
мы развития ООН (ПРООН) в Узбекистане 
Матильда Димовска приветствует своев-
ременные изменения в законодательстве 
страны с учётом международных рекомен-
даций. Она назвала это постоянным про-
цессом и выразила готовность оказывать 
содействие в дальнейшем: «Хочу отметить 
важность обеспечения международного и 
национального наблюдения за выборами. 
Рекомендации наблюдателей служат 
совершенствованию избирательного зако-
нодательства, которое продолжается и 
после выборов. Подготовка и организация 
проведения выборов с учётом продолжаю-
щейся пандемии вносит свои коррективы. 
С этими трудностями при организации 
выборов сталкиваются во всём мире. В 
некоторых странах вследствие этого выбо-
ры были отменены. В этой связи следует 
принять дополнительные меры предосто-
рожности. Мы поддерживаем усилия ЦИК 
в данном направлении».

Предвыборная кампания в Узбекистане 
проходит в условиях всё более возрастаю-
щей общественно-политической актив-
ности политических партий, здоровой 
межпартийной конкуренции, развития и 
укрепления реальной многопартийной сис-
темы в стране. Возросла общественная 
активность, требовательность и взыска-
тельность граждан в оценке хода общес-
твенно-политических и социально-эконо-
мических реформ.

Роль СМИ в выборном процессе

Политические партии в Узбекистане, по 
мнению посла Пьера фон Аркса, «активно 
участвуют в выборах, а роль средств мас-
совой информации возрастает». Это мне-
ние разделила и госпожа Димовска. Она 
констатировала повышающуюся роль 
гражданских институтов и СМИ в избира-
тельном процессе, особенно в повышении 
информированности населения о выборах.

В свою очередь, представители полити-
ческих партий страны отметили, что сего-
дня наблюдается качественно новый уро-
вень требовательности электората. Осо-
бенно активны в общественной жизни жен-
щины и молодёжь. Как показывает опыт, 
любая политическая партия, вступая в 
избирательную кампанию, постоянно 
совершенствует свои программные идеи и 
цели. Сегодня необходим коренной пере-
смотр работы партий с населением, их дея-
тельности в представительных органах 
власти, совершенствование их идеологи-
ческих и программных документов, 
средств пропаганды. Пиар-стратегии и 
медиа-планы должны разрабатываться с 
учётом цифровой трансформации общес-
тва и государства, а также потребностей 

каждой категории избирателей, особен-
ностей каждого региона и каждой махалли.

Приоритет государственной
политики

Полноправное членство Узбекистана в 
Совете по правам человека в 2021–2023 гг., 
принятие Национальной стратегии по пра-
вам человека свидетельствуют о том, что в 
Новом Узбекистане права, свободы и 
законные интересы человека являются 
высшим приоритетом государственной 
политики. Недавно страна ратифицирова-
ла Конвенцию о правах инвалидов, что 
позволит создать условия для активного 
участия лиц с инвалидностью в электо-
ральном процессе. Участники мероприя-
тия подчеркнули важность выдвинутых 
Узбекистаном свыше двадцати глобаль-
ных, региональных и национальных ини-
циатив в сфере прав человека в рамках 
ООН и их всемерную поддержку со сторо-
ны международных структур и зарубеж-
ных стран. «Международные стандарты по 
правам человека закрепляют избиратель-
ные права, и эти права должны соблюдать-
ся и в условиях пандемии. Даже в условиях 
пандемии граждане должны в полной мере 
реализовывать свои избирательные права 
и иметь доступ к правосудию в случае их 
нарушения», – подчеркнула Карла Луиш. 

Повышение электоральной культуры и 
активности избирателей, укрепление их 
доверия к избирательному институту и 
убеждённости, что единственным совре-
менным и демократичным механизмом 
формирования государственной власти, 
реализации конституционных принципов 
в новых условиях являются выборы. Эти 
пункты, по мнению участников конферен-
ции, являются необходимыми условиями 
реализации конституционных прав граж-
дан на участие в управлении делами 
общества и государства. Утверждённая 
палатами Олий Мажлиса Национальная 
программа действий по повышению элек-

торальной культуры населения предусмат-
ривает меры по развитию профессиональ-
ных навыков организаторов, а также 
укрепление и совершенствование системы 
правового просвещения избирателей и 
всех других участников избирательного 
процесса, придание этой работе целенап-
равленного, публичного и комплексного 
характера.

В связи с этим, необходимо повышать 
общую правовую и электоральную культу-
ру различных категорий участников изби-
рательного процесса, особенно молодёжи, 
уверен директор Национального центра 
по правам человека Акмал Саидов. Боль-
шую роль в этом должны сыграть СМИ. 
«Кто, как не средства массовой информа-
ции, должны повышать знания об избира-
тельном процессе, подавать достоверную 
информацию на всех этапах выборов, а так-
же повышать медиакультуру в обществе. В 
обеспечение демократичности, легитим-
ности и справедливости избирательного 
процесса, а также в деятельность государ-
ственных органов по защите прав и инте-
ресов всех участников избирательного про-
цесса и избирателей должны активно вов-
лекаться институты гражданского обще-
ства». По мнению академика, формирова-
ние и развитие информационно-правовых 
образовательных ресурсов на основе но-
вых информационно-коммуникационных 
технологий будет непременно способство-
вать свободному волеизъявлению граж-
дан, в том числе лиц с инвалидностью.

«Многие международные документы 
поощряют участие гражданского общес-
тва в избирательном процессе. Избира-
тельный кодекс Узбекистана 2019 г. созда-
ет условия для этого. При этом важно обес-
печить также инклюзивный диалог со все-
ми заинтересованными субъектами изби-
рательного процесса», – отметил эксперт 
ПРООН Георгий Бараташвили. По словам 
его коллеги Надежды Добрецовой, огром-
ную роль в совершенствовании электо-
рального процесса играют институты 
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гражданского общества, что, в свою оче-
редь, значительно влияет на модерниза-
цию выборного законодательства, повы-
шение электоральной культуры в условиях 
цифровизации, реализации гендерной 
политики.

«Широкое внедрение цифровых техно-
логий способствует ускорению распрос-
транения информации, – уверен господин 
Мушкет, – сообщения тиражируются и рас-
пространяются в социальных сетях и мес-
сенджерах. Это создает благоприятную 
среду для распространения недостовер-
ной информации, «фейков», призывов к 
насилию и иного противоправного контен-
та. В то же время, неразвитость средств 
регулирования цифровой среды и непод-
контрольность владельцев цифровых плат-
форм – транснациональных корпораций – 
национальному законодательству создаёт 
угрозу неправового вмешательства в изби-
рательный процесс». Данная проблема 
пока ещё ожидает своего практического 
решения, как на законодательном уровне, 
так и в сфере повышения медиаграмотнос-
ти населения. 

В Гулистанском документе нашли ото-
бражение и другие выводы относительно 
развития избирательного законодатель-
ства и практики в Узбекистане. На фоне 
тенденции роста представительства моло-
дёжи в парламенте страны (доля молодых 
депутатов в масштабах мира составляет 
менее 2,6 процента, в Узбекистане этот 
показатель превышает 6%) необходимо 
продолжить реализацию инициативы Меж-
парламентского союза «Мы – за молодёжь 
в парламенте», в том числе активизацию 
деятельности молодёжных парламентов 
страны.

Сегодня в Узбекистане для женщин 
созданы равные с мужчинами условия для 
активного участия в процессах принятия 
решений на всех уровнях, что имеет осно-
вополагающее значение для достижения 
равенства, устойчивого развития, мира и 
демократии. В этом контексте участники 
конференции предложили усилить под-
держку и мотивацию женщин для участия 
в политической деятельности и выборах. 
В связи с этим должны быть расширены 
программы поддержки, направленные на 
информирование женщин и девочек о важ-
ном значении политического процесса и 
их участии в политической жизни страны.

В дальнейшем для совершенствования 
избирательного законодательства страны 
рекомендовано принятие закона о полити-
ческой рекламе, что позволит обеспечить 
равный доступ политических партий к 
соответствующим услугам. Кроме того, 
необходимо принять дополнительные 
меры, направленные на установление 
гарантий равенства политических партий 
при освещении их предвыборной деятель-
ности, разработать «Кодекс этики» орга-
низаторов выборов, а также этических 
кодексов для СМИ, политических партий 
и национальных наблюдателей. В сфере 

выработки предложений по дальнейшему 
совершенствованию избирательного зако-
нодательства и практики страны необхо-
димо усилить взаимодействие академи-
ческого сообщества Узбекистана с экспер-
тами международных структур, в том чис-
ле БДИПЧ ОБСЕ.

Подводя черту

Директор Национального центра по пра-
вам человека, академик Акмал Саидов озву-
чил предложение по мониторингу избира-
тельного процесса, прозвучавшее на полях 
конференции: «Было предложено внедрить 
в практику подготовку независимыми 
исследовательскими центрами и институ-
тами гражданского общества ежегодного 
доклада, содержащего обобщение практи-
ки применения законодательства, анализ 
состояния правовой культуры избирателей 
и выявленных правонарушений. В рамках 
действующего законодательства реализо-
вать меры по вовлечению гражданских 
институтов в обеспечение открытости и 
гласности выборов, осуществление общес-
твенного мониторинга избирательного про-

цесса». В условиях цифровой трансформа-
ции общества возникает необходимость в 
дальнейшем расширении применения циф-
ровых технологий в избирательном про-
цессе и их правового регулирования.

Тем не менее, в итоговом документе кон-
ференции указано, что в Узбекистане сфор-
мировано благоприятное политическое, 
социальное, правовое и гуманитарное про-
странство для свободных и справедливых 
выборов. Это даст возможность обеспе-
чить подлинную демократичность, спра-
ведливость, открытость, гласность и про-
зрачность в организации и проведении 
выборов. Выборы в Узбекистане превра-
щаются в эффективные механизмы фор-
мирования государственной власти, обес-
печивающие её преемственность и поли-
тическую стабильность.

Конференция призывала международ-
ных партнёров поддерживать сотрудни-
чество и обмен передовым опытом между 
государствами при разработке националь-
ной политики, программ и проектов в 
области реализации избирательных прав 
граждан, развития и укрепления конститу-
ционно-правовых основ выборов.

54 стационарных избирательных учас-
тка в 38 странах с дипломатическими пред-
ставительствами и дополнительные мо-
бильные избирательные участки в других 
городах этих стран планируется открыть в 
рамках подготовки к выборам президента 
Республики Узбекистан.

В настоящее время идёт работа по подго-
товке к открытию стационарных избиратель-
ных участков при Посольстве Республики 
Узбекистан в Федеративной Республике Гер-
мания и Генеральном консульстве во Франк-
фурте-на-Майне. Кроме того, для создания 
благоприятных условий для наших соотечес-
твенников, проживающих в ФРГ, ведётся 
работа по организации мобильных избира-
тельных участков в других городах страны.

С целью проведения на высоком уровне 
выборов президента Республики Узбекис-
тан за рубежом, дипломатические пред-
ставительства и консульские учреждения 

Республики Узбекистан проводят встречи 
с местными властями, диаспорскими орга-
низациями и руководителями предприя-
тий с большим количеством узбекских тру-
довых мигрантов.

Иностранные стороны выразили готов-
ность оказать посильное содействие в про-
ведении этого важного политического 
события в жизни узбекского народа, отме-
тив, что для досрочного голосования будут 
предоставлены достойные помещения и 
необходимая поддержка.

Одновременно продолжается работа по 
совершенствованию единого электронно-
го списка избирателей, включая временно 
или постоянно проживающих узбекских 
граждан за рубежом. Все они подключают-
ся к избирательным участкам, созданным 
при дипломатических представительствах 
и консульских учреждениях Республики 
Узбекистан разных стран.
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Разделённый мегаполис

Взятие Красной армией Берлина и ито-
ги Потсдамской конференции определили 
судьбу немецкого народа на ближайшие 45 
лет. По окончании переговоров между 
странами-победительницами во дворце 
Цецилиенхоф карта послевоенной Европы 
сильно изменитесь, а территория Герма-
нии была разделена на четыре оккупаци-
онные зоны. Противоречия между СССР и 
воевавшими вместе с ним против фашизма 
США, Великобританией и Францией 
нарастали с каждым днём и в марте 1946 
года после знаменитой фултонской речи 
бывшего премьер-министра Великобрита-
нии Уинстона Черчиля прошли точку 
невозврата.

Центром противостояния между капи-
тализмом и социализмом стал послевоен-
ный Берлин, который ещё несколько лет 
после войны сохранял видимость единого 
города, но на деле был также разделён на 
четыре неравномерные части, управляе-
мые СССР с одной стороны и тремя союз-
ническими державами с другой. Долго 
такое положение в одном из крупнейших 
городов Европы продолжаться не могло, и 
уже 2 декабря 1946 года зоны влияния 
США и Великобритании были объединены 

в так называемую «Бизонию». 3 июня 1948 
года к ним присоединилась и французская 
зона, образовав единую административ-
ную единицу «Тризонию». Всего через две 
с половиной недели в объединённой союз-
нической зоне была проведена денежная 
реформа, и толпы западных немцев рину-
лись обменивать внезапно обесценившие-
ся старые рейхсмарки на территорию, под-
контрольную СССР, что немедленно при-
вело к дефициту товаров в магазинах Вос-
точного Берлина. Для предотвращения воз-
никшего хаоса и недопущения продо-
вольственного коллапса на востоке все ещё 
единой столицы разделённой Германии 
Советский Союз усилил пограничный кон-
троль и через три дня провёл свою денеж-
ную реформу, которая прекратила спонтан-
но возникшие продуктовые рейды. Нес-
колько недель спустя советская сторона 
закрыла границы с Западным Берлином, а 
сообщение между двумя частями мегапо-
лиса продолжилось через несколько кон-
трольно-пропускных пунктов.

Новый виток противостояния между 
союзниками и СССР произошёл 24 июня 
1948 года, когда и без того ограниченное 
передвижение между двумя оккупирован-
ными частями немецкой столицы внезап-
но прекратилось по инициативе Москвы. 

Западный Берлин оказался на одиннадцать 
долгих месяцев отрезан от наземных 
путей снабжения, а занимающие его союз-
ники были полностью изолированы от сво-
их основных сил на западе Германии. Нала-
дить снабжение блокадного анклава союз-
никам удалось с помощью гуманитарных 
авиарейсов, доставлявших, с молчаливого 
согласия СССР, на территорию Западного 
Берлина продукты питания, медикаменты 
и топливо. Транспортные самолёты, спас-
шие сотни тысяч людей от голода, получи-
ли в народе шутливое название «изюмных 
бомбардировщиков» (Rosinenbomber), по-
скольку перед заходом в аэропорт Тем-
пельхоф находящиеся на их борту амери-
канские солдаты сбрасывали на неболь-
ших парашютиках пакетики со сладостя-
ми, которые местные дети с большим удо-
вольствием разыскивали по всему городу.

Блокада Западного Берлина закончи-
лась 12 мая 1949 года, а через одиннадцать 
дней 23 мая 1949 года на оккупированных 
Великобританией, США и Францией тер-
риториях образовалось новое государ-
ственное формирование, получившее на-
звание Федеративной Республики Герма-
нии. В ответ на эти действия 7 октября 
1949 года в границах немецких земель, 
занятых советскими войсками, была со-

В ночь с 12 на 13 августа 1961 года на линии разграничения между советской и союзнической 
зонами оккупации Берлина появились усиленные военные патрули, а рабочие начали возво-
дить временные ограждения из бетонных блоков и колючей проволоки. Жители послевоенной 
Германии спокойно спали в своих домах, не подозревая о том, что уже скоро окажутся по две раз-
ные стороны многокилометровой преграды, которая на долгие 28 лет разделит их на два проти-
воположных лагеря, разрушит десятки тысяч семей, сломает сотни тысяч судеб.

Виталий Сманцер

Фото: Ralf Roletschek / Roletschek.at
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здана ГДР – Германская Демократическая 
Республика. Так конфликт оккупацион-
ных администраций превратился в идео-
логическое противостояние разделённого 
немецкого народа.

Железный занавес из бетона

Согласно официальной статистике, до 
строительства Берлинской стены каждый 
десятый житель восточных районов 
немецкой столицы трудился на западе. 
Многие из гостевых работников и вовсе 
старались мигрировать в капиталистичес-
кие земли, и их число росло из года в год. 
Так, только за один 1960 год на запад, про-
цветающий под финансовыми вливаниями 
в рамках плана Маршала, переехало более 
200 000 человек. Усиливающаяся с каждым 
годом тенденция беспокоила власти недав-
но образованной ГДР и пагубно влияла на 
развитие социалистического общества, 
выступив дополнительным катализатором 
в конфликте двух непримиримых полити-
ческих систем. Обстановка накалялась из 
месяца в месяц и рано или поздно могла 
вылиться в открытый вооружённый кон-
фликт с применением ядерного оружия.

Разговоры о возможном строительстве 
ГДР мощного приграничного барьера ходи-
ли давно, но официальные власти такую 
возможность отрицали до последнего. Нап-
ример, всего за два месяца до возведения 
Берлинской стены председатель Государ-
ственного совета ГДР Вальтер Ульбрихт 
заявлял: «В Западной Германии есть силы, 
которые желают, чтобы мы призвали 
наших строителей начать строить погра-
ничную стену. Но наши строители заняты 
сооружением жилых домов». Несмотря на 
заверения официального Берлина о неже-
лании отделяться от своих соседей, в ночь 
с 12 на 13 августа 1961 года к линии разгра-
ничения между двумя неравномерными 
частями немецкой столицы были стянуты 
дополнительные войска, после чего в счи-
танные часы были полностью заблокиро-
ваны пограничные переходы, и вблизи них 
появились бетонные блоки и колючая про-
волока. Саму стену власти ГДР начали воз-
водить 15 августа.

«13 августа 1961 года было воскре-
сенье, замечательное солнечное воскре-
сенье. В то время я жила в студенческой 
квартире на Ционскирхштрассе неподалё-
ку от Бернауэр штрассе, поэтому, прогули-
ваясь вдоль тогдашней границы, я почти 
каждый день наблюдала строительство сте-
ны. Моим постоянным чувством была бес-
сильная злоба, а среди моих соседей цари-
ло невероятное волнение. Я никогда не 
забуду взгляды людей, которые смотрели 
за возведением стены, и я невольно разде-
ляла их на несколько групп. Люди из пер-
вой группы постоянно ругали строителей 
и вступали в перепалки с пограничной 
охраной, а остальные бессильно плакали, 
стараясь докричаться до своих родствен-
ников по другую сторону ещё недостроен-

ного заграждения», – вспоминает бывший 
детский врач Ренате Вервигк-Шнайдер.

Её более молодая современница, учи-
тельница с сорокапятилетним стажем Бри-
гитта Хайнрих вспоминает это время ина-
че: «В августе 1961 года мы с семьёй отды-
хали на одном из пляжей Балтийского 
моря, что находился у приграничной зоны 
– здесь я впервые увидела строящуюся 
бетонную стену между двумя государства-
ми. Уже дома в нашем районе Кляйн Гли-
нике я увидела, как бетонная преграда раз-
деляет Берлин на куски наподобие лоскут-
ного одеяла. Ещё недавно на мосту, хорошо 
видном из окон моей комнаты, находился 
пункт пропуска на другую сторону озера, а 
теперь мы не могли и близко подходить к 
нему. Самое ужасное, что, живя на озере, 
мы даже не могли у него гулять, а купаться 
приходилось ездить на другой водоём в 
десятке километров от нашего дома».

Хотя строительство Берлинской стены 
началось спонтанно, союзники отреагиро-

вали на это событие весьма сдержанно, 
посчитав, что возведение приграничных 
укреплений гораздо лучше военного кон-
фликта между ядерными державами. Ме-
нее дипломатично повела себя западная 
пресса, прозвав рукотворный барьер «Сте-
ной позора». Социалистическая пресса, со 
своей стороны, называла Берлинскую сте-
ну «Антифашистским оборонительным 
валом» акцентируя внимание граждан на 
необходимости и своевременности её стро-
ительства.

За 28 лет своего существования Берлин-
ская стена превратилась из отдельных 
бетонных блоков в неприступную линию 
обороны социализма против капитализма. 
Приграничное сооружение состояло из 
нескольких линий защиты. Первая из них 
была построена из трёхметровых бетон-
ных блоков с цилиндрическим покрытием. 
Вторая линия обороны состояла из много-
метровых барьеров колючей проволоки, 
противотанковых ежей, минных полей и 

противотанковых вышек, вдоль которых 
прогуливались вооружённые патрули с со-
баками. Согласно приказу Генерального 
штаба ГДР при виде нарушителя государ-
ственной границы военнослужащие были 
обязаны открывать огонь – исключение 
составляли лишь перебежчики с западной 
стороны, чьи истории печатались в мес-
тной прессе с целью пропаганды социа-
листического строя.

Но даже при повышенных мерах безо-
пасности жители Восточной Германии 
умудрялись находить скрытые пути на 
запад. Менее чем за три десятилетия 
существования Берлинской стены успеш-
ный побег с территории ГДР осуществило 
более 5000 граждан социалистического 
лагеря. Для этих целей берлинцы делали 
многометровые подкопы, исследовали тон-
нели заброшенных станций метро, бежали 
через незамурованные окна выходящих на 
Запад домов, строили самодельные само-
лёты и планеры, таранили стену и погра-

ничные пункты на автомобилях. Более 140 
граждан ГДР погибли при попытке побега, 
а несколько тысяч человек были схвачены 
пограничной полицией живьём, они полу-
чили десятилетние тюремные сроки, став 
изгоями в среде своих соотечественников.

Своё существование главный символ 
холодной войны прекратил 9 ноября 1989 
года. Падение Берлинской стены стало 
одним из главных результатов политики 
перестройки, которую за четыре года до 
этого начал генеральный секретарь СССР 
Михаил Горбачёв. На сегодняшний день от 
165-километровой стены в столице объе-
динённой Германии осталось несколько 
отдельных участков, а её куски растащили 
на сувениры сотни тысяч туристов со все-
го мира. Отдельные бетонные блоки, раз-
делявшие раннее немецкий народ, можно 
до сих пор встретить в десятке городов на 
пяти континентах, где они установлены 
как суровое напоминание о трагическом 
прошлом.

Фото: Bundesarchiv
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Депутат бундестага Вальдемар Гердт 
вместе с делегацией от партии «Альтерна-
тива для Германии» принял участие в Меж-
дународном саммите за свободу вероиспове-
дания (International Religious Freedom Sum-
mit 2021), который прошёл с 13 по 15 июля 
2021 года в Вашингтоне. Организаторами 
мероприятия выступило Министерство 
иностранных дел, при участии Сената 
США, неправительственных международ-
ных организаций, а также непосредственно 
жертв политических репрессий и узников 
совести. Сопредседателем мероприятия 
стал посол Соединенных Штатов по вопро-
сам международной религиозной свободы 
– республиканец Сэм Браунбэк.

«На сегодняшний день в мире остро сто-
ит вопрос о правах человека на свободу 
вероисповедания. Христианство является 
самой гонимой религией в мире, поэтому 
Германия должна стать тем локомотивом в 
защите прав человека, который покажет все-
му миру пример заботы о наших ценностях 
и их защиты. Мы хотим жить в мире с дру-
гими религиями, но не позволим никому 
притеснять наши ценности и нашу культу-
ру», – сказал Вальдемар Гердт.

В ходе продуктивного разговора Вальде-
мара Гердта с Сэмом Браунбэком и другими 
участниками саммита была затронута одна 

из важнейших тем: как наладить сотрудни-
чество консервативно-патриотических сил 
Европы и Америки во благо общему про-
цветанию и интересам Германии.

«К сожалению, в немецкой политике 
идёт большой перекос в сторону леворади-
кальной, либеральной идеологии, в кото-
рой почти полностью игнорируются куль-
турно-национальные идеалы, в том числе и 
вопросы вероисповедания. По факту она 
есть, но левоцентристские атеистические 
силы делают всё возможное, чтобы снизить 
её значение в общественном сознании 
людей. Для защиты свободы вероисповеда-
ния Германия нуждается в консолидации 
консервативно-патриотических сил. Это 
то, что я всеми силами стараюсь донести 
как консервативный политик в стране и за 
рубежом. Идеологически данная доктрина 
близка Республиканской партии США, и 
поэтому мы рассчитываем на тесное со-
трудничество с ней в лице бывшего прези-
дента США, а также будущего», – заявил 
Вальдемар Гердт.

Корреспондент «Берлинского телегра-
фа» Стелла Кунц встретилась с Вальдема-
ром Гердтом и задала ему несколько вопро-
сов о его визите в Соединённые Штаты.

Стелла Кунц: Господин Гердт, с кем и 
на какие ещё актуальные темы прошли 

переговоры в ходе саммита?
Вальдемар Герд: Состоялся продуктив-

ный диалог с командой Теда Круза, кото-
рый является одним из потенциальных кан-
дидатов в президенты США, с 2013 года 
Тед занимает должность сенатора от штата 
Техас. Мы обсудили вопрос строительства 
«Северного потока – 2», также затронули 
тему взаимоотношений с Россией. Хотя 
каждая сторона после переговоров оста-
лась при своём мнении, я думаю, что приве-
дённые мною доводы дали повод задумать-
ся. Хочу отметить также весомое выступле-
ние главы Государственного департамента 
США Майка Помпео. Также состоялись 
переговоры с сенатором США от штата 
Оклахома Джеймсом Полом Лэнкфордом. 
Я убеждён, что встречи такого формата важ-
ны для того, чтобы суверенитет Германии 
стал неоспоримым фактом в глазах амери-
канцев. Именно эту позицию нужно выска-
зывать и отстаивать, что, по моему мнению, 
политики последних лет не делали.

С.К.: Какие международные инициа-
тивы в сфере прав человека Вы считаете 
наиболее интересными и полезными для 
Евразийского пространства?

В.Г.: Я рассматриваю инициативу «На-
ционального молитвенного завтрака» (Na-
tional Prayer Breakfast) как очень интерес-

Стелла Кунц

ПОЛИТИКА
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ную платформу для конструктивного диа-
лога. Данная площадка подходит для мир-
ного межрелигиозного, межконфессио-
нального, межгосударственного сотрудни-
чества на территории не только Германии, 
но и всего Европейского союза. Инициати-
ва «Круглый стол» – это тот инструмент, 
который сможет эффективно решать набо-
левшие проблемы международной полити-
ки. Введение данных инициатив не только 
на территории ЕС, но и на территории Евра-
зийского пространства стали бы гарантом 
мира и процветания для наших народов и 
стран. Ведь когда мы сидим за одним 
общим столом в семье, всё решается очень 
быстро и эфективно.

«Я очень надеюсь, что наше плодотвор-
ное сотрудничество в рамках молитвенного 
завтрака, круглого стола, Европейской хрис-
тианской коалиции (ECC) поможет улуч-
шить ситуацию с правами человека в Гер-
мании и решить важные конфликты как в 
Европе, так и во всём мире. Призываем все 
консервативно-патриотические силы при-
нять активное участие в работе вышеука-
занных международных организаций. Толь-
ко вместе мы сможем защитить и сохра-
нить те ценности, которые обеспечат на-
шим детям и внукам процветание и мир», – 
заявил Вальдемар Гердт.

An der Kreuzkirche 6, 01067 Dresden, Tel. 0157-71 52 87 87
Louisen Str. 26, 01099 Dresden,  Tel. 0351-27577034
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Вторая мировая война, возможно, 
самая страшная трагедия 20 века, унёсшая 
жизни миллионов людей, закончилась 76 
лет назад. Тогда, в 1945 году, когда СССР 
одержал неоспоримую победу над нациз-
мом, казалось, что мир навсегда усвоит 
этот урок и больше никогда не допустит 
возрождения нацизма в любой форме его 
проявления. Ибо цена, которую пришлось 
заплатить за мир и свободу, была слишком 
высока. Но нет! Память оказалась слиш-
ком короткой, а желание переписать исто-
рию и нивелировать вклад Советского 
Союза в освобождение Европы и спасение 
мира очевидно.

Те страны, которые 76 лет назад с цвета-
ми и энтузиазмом встречали советских 
солдат как освободителей, сегодня ставят 
знак равенства между нацистской Герма-
нией и Советским Союзом, называя 
захватчиков и освободителей оккупанта-
ми с одинаковой мерой вины за развязыва-
ние войны. К сожалению, такое уравнение 
пропагандируют и те страны, которые в 
своё время сами были частью Советского 
Союза, а теперь обрели свободу и незави-
симость.

Германия, напротив, помнит и признаёт 
свою ответственность за преступления 
нацистского режима и называет эту сторо-
ну истории позором для страны.

19 июня федеральный канцлер Герма-
нии доктор Ангела Меркель выступила с 
речью по случаю 80-й годовщины нападе-
ния нацистской Германии на СССР:

«Через несколько дней, 22 июня, будет 
годовщина вторжения нацистской Гер-
мании в тогдашний Советский Союз. Пос-
ле того как немецкое вторжение в Польшу 
в 1939 году развязало Вторую мировую вой-
ну, два года спустя Германия открыла ещё 
одну страшную главу. Для нас, немцев, 

этот день – повод для стыда... ФРГ при-
знаёт свою непреходящую ответствен-
ность за преступления нацистского прав-
ления. Это включает в себя напоминание 
людям снова и снова о том, что произош-
ло. Забвения быть не должно; мы обязаны 
это сделать по отношению к миллионам 
жертв и их потомкам. Эта ответствен-
ность порождает нашу обязанность рабо-
тать во имя мира и международного 
порядка, основанного на правилах».

Президент Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер выступил на открытии вы-
ставки о советских военнопленных в Бер-
лине со следующими словами напутствия:

«С самого первого дня немецкой кампа-
нией двигала ненависть: антисемитизм и 
антибольшевизм, расовая мания против 
славянских и азиатских народов Совет-
ского Союза. В итоге народам Советского 
Союза пришлось оплакивать 27 миллио-
нов погибших. Национал-социалистиче-
ская Германия убила 27 миллионов чело-
век, убивала их, избивала до смерти, мори-
ла голодом, заставляла умирать на прину-
дительных работах. 14 миллионов из них 
были мирными жителями. Ни у кого не 
было больше жертв в этой войне, чем у 
народов тогдашнего Советского Союза. 
И всё же эти миллионы не так глубоко 
вытравлены в нашей коллективной памя-
ти, как их страдания, и наша ответ-
ственность за них..... Мы должны пом-
нить об этом не для того, чтобы обреме-
нять нынешнее и будущие поколения ви-
ной, которая им не принадлежит, а ради 
нас самих. Мы должны помнить, чтобы 
понять, как это прошлое продолжает вли-
ять на настоящее. Только те, кто на-
учится читать следы прошлого в насто-
ящем, смогут внести свой вклад в буду-
щее, которое избежит войн, отвергнет 

тиранию и позволит мирно сосущество-
вать в условиях свободы».

Но помнить себя и просить помнить дру-
гих – это слишком мало. Во имя мира Гер-
мания, как и другие европейские страны 
во главе с США, предпочитает работать 
против России, она осуждает отсутствие 
демократии, свободы слова, несоблюде-
ние прав и свобод человека и нежелание 
принимать западные ценности. На самом 
деле это происходит благодаря тому, что 
страна сумела сохранить свою независи-
мость и стала сильным игроком на полити-
ческой арене, позволяя себе устанавливать 
собственные условия и отстаивать соб-
ственные интересы. В то же время в Укра-
ине, якобы демократизированной Запа-
дом, Германия предпочитает не замечать 
возражений против нацизма в его неприк-
рытой форме, поддерживаемой официаль-
ными органами. Ведь факельные шествия 
в честь нацистских пособников, нацист-
ские лозунги, нацистская символика – это, 
похоже, внутренние дела страны, в кото-
рые не стоит вмешиваться.

Недопустимо вмешиваться и во внут-
ренние дела Латвии, где каждый год 16 мар-
та в столице Риге проходит шествие легио-
неров СС. А также только внутреннее дело 
Эстонии, когда 24 февраля в центре Тал-
линна состоялось факельное шествие 
националистов, посвящённое 103-й годов-
щине независимости Эстонии. Оно было 
организовано националистической кон-
сервативной Народной партией и правым 
молодёжным движением «Голубое про-
буждение», а его основным лозунгом был 
«Эстония для эстонцев». В городе Сини-
мяэ в волости Вайвара на северо-востоке 
Эстонии каждый год проходят встречи 
ветеранов СС. На митингах участники воз-
лагали венки к памятнику погибшим сол-
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датам 20-й гренадерской дивизии СС, вхо-
дившей в состав гитлеровской армии, и к 
мемориалам датским, голландским и нор-
вежским легионерам СС.

А что произошло с самой Германией и в 
ней самой? И вот что произошло.

30 апреля 2021 года немецкие солдаты из 
92-го взвода учебного панцергренадерского 
батальона устроили неонацистскую вече-
ринку во время маневров НАТО после засе-
ления в гостиницу в литовском городе Рук-
ла. Солдаты пели радикальные правые и 
антисемитские песни (в частности, «сере-
наду», посвящённую Адольфу Гитлеру). 
«Веселье» закончилось изнасилованием 
товарища. Об инциденте было сообщено в 
немецком журнале Spiegel 15.06.2021.

Поведение немецких солдат осудила 
министр обороны Германии Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр, назвав его угрозой «хо-
рошей репутации» страны. «Мы слышим о 
сексуальном насилии и систематических 
издевательствах, мы слышим об антисе-
митских высказываниях в песнях наци-
стской эпохи. Это особо опасные преступ-
ления, они будут преследоваться по всей 
строгости, вплоть до увольнения из бун-
десвера», – подчеркнула Крамп-Каррен-
бауэр в Академии лидерства в Гамбурге.

Министр обратилась к командирам под-
разделений с призывом обеспечить защи-
ту от экстремизма и неправомерных дей-
ствий всем нуждающимся. Она подчерк-
нула, что подобные инциденты, позоря-
щие как бундесвер, так и Германию в це-
лом, никогда не должны повторяться.

На фоне этого скандала возникает во-
прос: «Откуда берутся такие национа-
листические настроения?». Ответ очеви-
ден. В современном мире социальные сети 
являются основным каналом распростране-
ния и подъёма различных идей и взглядов, 
которые иногда бывают весьма опасными. 
Интернет-пользователи разных возрастных 
категорий проводят большую часть своего 
времени в социальных сетях.

Что же происходит в немецком
сегменте социальных сетей?

И действительно, то, что там происхо-
дит, пугает. Например, в популярной соци-
альной сети Telegram экспоненциально ра-
стёт число каналов, поддерживающих суп-
рематизм – убеждение в том, что превосхо-
дство одних людей и групп и неполноцен-

ность других является врождённой и объ-
ективной реальностью, ведущее к полно-
му отрицанию концепции социального 
равенства как нормы, иными словами – 
увлечение нацизмом.

Например, Telegram-канал MZWNEWS. 
Он функционирует с 2014 года. Учитывая 
строгий контроль над СМИ в Германии, 
совершенно непонятно, как сайт с запрещён-
ной в стране тематикой мог спокойно рабо-
тать в течение 7 лет, оставаясь незамечен-
ным. Или, может быть, люди просто не хотят 
замечать этого? Между тем, сайт меняет хос-
тинг каждые несколько месяцев. IP принад-
лежит американцу, но работает в основном в 
Германии и в немецком сегменте.

Существует также большое количество 
партнёрских групп. От 800 до 64 000 под-
писчиков, а также их аффилированные 
группы. И этот список можно продолжать 
как угодно. И всё это только в немецко-
язычном сегменте! Страшно даже пред-
ставить, что происходит на Украине или в 
странах Балтии.

Телеграм-канал MZWNEWS насчитыва-
ет более 9600 подписчиков и более 1000 опу-
бликованных постов. Большинство из них – 
это цитаты Гитлера и других высокопостав-
ленных представителей Третьего рейха, 
исторические видео с фюрером и фотогра-
фии с нацистской символикой, и, конечно, 
мировые новости, рассматриваемые через 
призму национализма.

Есть и другие Telegram-каналы, такие, 
как NWO-Hunter с более чем 1500 подпис-
чиков и 2000 сообщений и Truth And Other 
Lies с более чем 7000 подписчиков и 2000 со-
общений.

Ну, и в качестве ещё одного примера 
цитаты из Telegram-канала «Патриоты про-
тив мигрантов»: «8 мая. Для большинства 
людей в мире это день праздника, ярких 
красок, больших парадов и ликования. Для 
нас это день великих страданий. В этот 
день мир решил, по какому тёмному пути 
он пойдёт. После установления контроля 
над страной, ужас, совершённый их еврей-
скими хозяевами над немецким народом, 
был и остаётся неописуемым. После-
дствия денацификации ощущаются и сего-
дня: в эти мрачные времена может пока-
заться, что вся надежда потеряна. Они 
больше не скрывают свои планы в тайне и 
осуществляют их медленно и скрытно, 
как это было в прошлых поколениях. 
Теперь они действуют быстро и агрессив-
но, рассчитывая на то, что трусливое 
население будет молчать, в результате 
чего наша численность растёт так, как не 
росла со времён Веймарской республики».

Или с другого канала: «Национал-соци-
ализм – это то, что нельзя замолчать. Не-
честивые мира сего, конечно, всё ещё 
пытаются. Они пытались это сделать с 
того самого дня, когда был выкован Welt-
anschauung. Они пытались это сделать с 
тех пор, как мы изгнали вырождение из 
нашей нации. Они пытались это сделать с 
тех пор, как мы освободили Европу. Они 

пытались и будут пытаться до тех пор, 
пока они вообще цепляются за власть. Они 
всегда будут терпеть неудачу. Лучшее, 
что они могут сделать, – это создать 
дегенеративные версии нашей идеологии. 
Их самое жалкое творение – неонацизм, 
поистине постыдная попытка превра-
тить нас в карикатуру на злую силу, одер-
жимую идеей убийства всего и всех».

И это лишь малая часть каналов Tele-
gram, где открыто пропагандируется идео-
логия нацизма. На самом деле таких кана-
лов сотни, возможно, тысячи. У одних уже 
несколько тысяч подписчиков, у других 
пока только сотни, но все они растут и раз-
виваются довольно быстро. Это говорит о 
том, что идея возрождения нацистской идео-
логии весьма популярна среди пользовате-
лей этой социальной сети. Подобные груп-
пы/сообщества есть и в других социаль-
ных сетях.

Совершенно очевидно, что такой ресурс 
не может существовать без «толерантности» 
извне. Если вы ищете неонацистов в разных 
партиях и находите их, вы не можете не заме-
тить того, что лежит на поверхности!

В то же время Германия полностью 
игнорирует нападения неонацистов в дру-
гих странах. Лучшим примером этого явля-
ется отказ посла Германии, доктора Гезы 
Андреаса фон Гейра, принять участие в 
предстоящем антифашистском форуме в 
Москве. Это особенно удивительно в свя-
зи с предстоящими выборами в Германии. 
И особенно странной является формули-
ровка о нехватке времени, хотя форум про-
ходит в режиме онлайн и не требует поез-
док или соблюдения протокола.

Учитывая, что доктор Геза Андреас фон 
Гей является активным сторонником парла-
ментской группы ХДС/ХСС с 2021 года, 
можно предположить, что это был офици-
альный ответ Берлина. Это, в свою очередь, 
поднимает вопрос о том, какую политику 
будет вести Германия после выборов и за 
кого следует голосовать. Политика «нацизм, 
если он не очевиден, то его не существует» 
оказалась жестокой мистификацией....

Конечно, такие вещи должны быть при-
знаны и пресечены немецкими властями. 
Ведь те, кто сегодня вдохновляется идеей 
возрождения нацизма в виртуальном мире, 
завтра могут выйти в реальный мир со сво-
им искажённым представлением о мире... 
Только в нашем исследовании мы насчита-
ли более 120 000 пользователей этих СМИ. 
Полные материалы можно найти у нас на 
сайте на сайте: https://tinyurl.com/y9f35au9

А сколько их ещё не открыто? Мы все 
прошли через эти последствия 80 лет 
назад... Это не должно повториться!
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Бодо Рамелов родился 16 февраля 
1956 года в нижнесаксонском городе Остер-
хольц-Шармбек. С теплом и тихой гордос-
тью рассказывает в своих воспоминаниях 
господин Рамелов о своих родителях. Мать 
будущего премьер-министра Тюрингии 
была домашней хозяйкой, получившей в 
юности высшее образование. Она происхо-
дила из древнего немецкого протестант-
ского рода Фрезениус. Отец принадлежал к 
старинной купеческой семье. Маленький 
Бодо рано узнал горе: мальчику не испол-
нилось и одиннадцати лет, когда от после-
дствий ранения, полученного на войне, 
умер его отец. Вскоре семья переехала в 
северо-восточную часть федеральной зем-
ли Рейнланд-Пфальц. А спустя какое-то 
время последовал следующий переезд – в 
федеральную землю Гессен.

Там в университетском городе Гисен 
15-летний Бодо Рамелов решил стать спе-
циалистом по экономике розничной тор-
говли и поступил на обучение в один из 
крупнейших немецких универмагов. В 
1975 году начинающий экономист полу-
чил в школе профессионального обучения 
аттестат об окончании средней школы, а 
ещё через два года он стал обладателем сле-
дующего аттестата – о профессиональном 
коммерческом образовании.

Очевидно, молодому Бодо удалось 
стать хорошим специалистом в своей об-
ласти, ибо спустя совсем немного времени 
ему предложили место руководителя фили-
ала в одной из самых известных и крупных 

сетей прачечных Германии, и по сей день 
имеющей бесчисленное количество фили-
алов по всей стране.

В начале 80-х годов господин Рамелов 
вступил на путь служения обществу: в 1981 
году он стал секретарём профсоюза. Прой-
дёт девять лет, и в конце 1990 года будущий 
политик примет совершенно неожиданное, 
но вполне отвечающее его склонностям 
решение: для того чтобы помочь в органи-
зации профсоюзов в землях бывшей ГДР, 
после падения Берлинской стены и объеди-
нения Германии, он переехал в Тюрингию. 
Там в течение следующих девяти лет Бодо 
Рамелов являлся председателем земельно-
го отделения профсоюза работников тор-
говли, банков и страхования.

1 мая (в День труда) в 1994 году Бодо 
Рамелов выступил с речью на центральном 
первомайском празднике, организованном 
Партией демократического социализма 
(ПДС) в Эрфурте, столице Тюрингии. А 
меньше чем через три года, 9 января 1997 го-
да, Бодо Рамелов первым подписал всем 
известную знаменитую Эрфуртскую декла-
рацию. Он же является одним из инициато-
ров этого воззвания к правительству Герма-
нии. Эта декларация вошла в политичес-
кую историю современной Германии как 
одна из самых широкомасштабных акций в 
борьбе за справедливое распределение 
собственности. Почти 40 художников, 
интеллектуалов, представителей церкви, 
деятелей профсоюзов, серьёзнейших поли-
тиков тут же подписали Эрфуртскую декла-

рацию. А уже к осени того же года её под-
писали 46 000 жителей Востока и Запада.

Декларация опирается на одну из важ-
нейших статей основного закона Германии 
– статью 14, которая  гласит: «Имущество 
обязывает. Его использование должно слу-
жить на благо широкой общественности». 
Далее авторы Эрфуртской декларации убе-
дительно и чётко доказывают, что именно 
эта статья и нарушается в современной Гер-
мании, и ясно указывают, что необходимо 
срочно сделать, для того чтобы изменить 
такое печальное положение дел. Уже само 
по себе участие в составлении Эрфуртской 
декларации многое говорит о Бодо Раме-
лове как о политике и человеке.

В апреле 1999 года Бодо Рамелов всту-
пил в ПДС, в сентябре 1999 года он был 
избран в ландтаг Тюрингии от своей пар-
тии, а 14 ноября 2001 года стал председате-
лем фракции ПДС в Тюрингии.

В середине сентября 2005 года Бодо 
Рамелов становится депутатом немецкого 
бундестага. А в июне 2007 года произошло 
объединение Партии демократического 
социализма с ТСС-ИА («Труд и социаль-
ная справедливость – Избирательная аль-
тернатива») – группой, отколовшейся ещё 
в 2005 году от СДПГ, в результате чего поя-
вилась партия «Левые». Такое объедине-
ние стало возможным благодаря многолет-
нему деятельному участию Бодо Рамело-
ва, глубоко убеждённого в необходимости 
наличия левой партии для всей Германии и 
работавшего для этого, по его собствен-

Бодо Рамелов –
политик, посвятивший себя служению обществу

Лариса Соболенко

Фото: Steffen Prößdorf/wikimedia.org
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ным словам, на грани физических и психи-
ческих возможностей.

В 2009 году Бодо Рамелов возвращается 
в родные пенаты – он получает кресло пред-
седателя фракции «Левых» в Тюрингии. 
Этот пост он будет занимать вплоть до 
земельных (тюрингских) выборов, состояв-
шихся 5 декабря 2014 года. В этот памятный 
всем прогрессивным силам день Бодо Раме-
лов был избран тюрингским ландтагом на 
пост премьер-министра Тюрингии. Впер-
вые в истории объединённой Германии крес-
ло главы одной из федеральных немецких 
земель занял член партии «Левые».

Выборы в тюрингский ландтаг в 2019 го-
ду доказали популярность Левой партии в 
Тюрингии: «Левые» получили 31% (на 
2,8% больше, чем 5 лет назад)! 4 марта 
2020 года после долгих политических пе-
рипетий и коллизий Бодо Рамелов был 
вновь избран на пост премьер-министра 
Тюрингии!

Бодо Рамелов – глубоко верующий чело-
век. Он написал 1 июля 2021 года в своём 
дневнике: «… всегда и по сей день для 
меня важно прекрасное изречение Адоль-
фа Гримме (известный на всю Германию 
немецкий социал-демократ, активный 
член немецкого Движения Сопротивления 
во Второй мировой войне – примечание 
автора):„Социалист может быть христиа-
нином, христианин же обязан быть социа-
листом“!»

Дневник господин Рамелов ведёт уже 
много лет. Как и любой человек, он вы-
плёскивает на его страницы свои размыш-
ления, радости (правда, радостных запи-
сей, к сожалению, меньше) и тревоги. Ве-
дёт он его в интернете, предоставляя воз-
можность любому узнать, какие мысли и 
чувства им движут.

Если верить дневнику, одним из источ-
ников неустанных тревог и огорчений для 
тюрингского премьер-министра является 
печальное положение дел в бывшей ГДР – 
печальное, несмотря на то, что с момента 
объединения двух Германий прошло уже 
более 30 лет. Может быть как никто иной, 
господин Рамелов ясно осознаёт ситуацию 
и сопереживает далеко не простой жизни 
ряда жителей бывшей ГДР, которые после 
слияния двух Германий подвергались дис-
криминации. «Достаточно вспомнить эту 
расхожую, но с точки зрения политика уни-
зительную и оскорбительную для жителей 
ГДР фразу: „В первую очередь их нужно 
научить работать“», – говорит в одной из 
своих записей в дневнике Бодо Рамелов. 
Уже одна эта фраза действует на него угне-
тающе. «В Западной Германии сегодня, как 
и 30 лет назад, убеждены в том, что восточ-
ные немцы работают „непродуктивно“, но 
не принимают к сведению, что именно Вос-
точная Германия способствовала стабили-
зации концернов в Западной Германии», – с 
горечью отмечает премьер-министер 
Тюрингии. Господин Рамелов убеждён, что 
необходимо «взглянуть с уважением и на 
успехи, достигнутые в ГДР». «К тому же, 

объединение двух Германий не сделало еди-
ную Германию ни более демократичной, 
ни более социально справедливой», – грус-
тно заключает Бодо Рамелов.

Дневник Бодо Рамелова демонстрирует 
нам настоящего политика, служащего об-
ществу. Его беспокоит отсутствие финан-
сирования библиотек и музеев в муници-
палитетах: многие муниципалитеты вы-
нуждены из-за отсутствия денег сокращать 
время работы культурных институтов (му-
зеи, библиотеки) или вообще закрывать их. 
Он глубоко озабочен последствиями глоба-
лизации для человечества, вернее, как ока-
залось весной 2020 года, её теневой сторо-
ной. Как пишет политик, та самая глобали-
зация, дающая нам возможность круглого-
дично покупать продукты, не произрастаю-
щие в наших широтах, глобализация, пода-
рившая людям возможность попасть в тече-
ние нескольких часов из любого города Гер-
мании буквально на край мира, и при этом 
не как-нибудь, а в комфортабельной обста-
новке, способствует тому, что COVID-19 

движется по нашей планете семимильны-
ми шагами. «Мы должны сознавать цену, 
которую мы платим за глобализацию», – 
продолжает политик. Эти раздумья ещё раз 
демонстрируют, что для Бодо Рамелова на 
переднем плане, на авансцене, стоят люди, 
а точнее – забота о них.

А ещё ведущий политик Тюрингии забо-
тится о лесе, часто пишет о нём. В начале 
сентября 2019 года Бодо Рамелов написал 
в своём дневнике, что одним из его серьёз-
ных желаний является спасение Тюринг-
ского леса – зелёного сердца Германии!

В дневнике мы видим и остроумного 
Бодо Рамелова: антироссийские санкции 
политик сравнивает с дохлой клячей, «на 
которой больше нельзя ездить», ибо за 
последствия таких санкций «вынуждены 
расплачиваться немецкие компании».

«Я сторонник крепкого государства, защи-
щающего слабых», – читаем мы дневнико-
вой записи премьер-министра от 12 июня 
2019 года. С своём неустанном стремлении 
оказать помощь тем, кто находится в нелёг-
ком положении, Бодо Рамелов не останав-

ливается даже перед решительной критикой 
своих однопартийцев, рискуя вызвать их 
неприязненное отношение к себе. И это не 
когда-нибудь, а в мае этого года, за несколь-
ко месяцев до выборов в немецкий бундес-
таг и тюрингский ландтаг. Как сообщило в 
конце мая одно из ведущих немецких изда-
ний, господин Рамелов отметил, что он ра-
зочарован собственной партией, ибо её чле-
ны «принимают недостаточно мер, чтобы 
помочь жертвам пандемии» (Spiegel).

«Я хотел бы, чтобы левые боролись за 
то, чтобы как можно больше денег, посту-
пающих от предпринимателей, попадали 
непосредственно к людям, нуждающимся 
в них», – заявил политик в интервью не-
мецкой газете Thüringer Allgemeine. «Го-
сподин Рамелов выразил недовольство в 
связи с тем, что его партия недостаточно 
обсуждает социальные последствия пан-
демии», – пишет издание. Рабочие и слу-
жащие, мелкие предприниматели сферы 
обслуживания и продавцы с небольшим 
товарооборотом особенно пострадали от 

пандемии. «Это огромная тема. … Из-за 
COVID-19 миллионы людей находятся на 
грани обнищания», – цитирует немецкая 
газета ведущего политика Тюрингии. По-
жалуй, так критиковать членов своей же 
партии рискнёт не каждый политик.

Как рассказывает господин Рамелов в 
одной из дневниковых записей, он из 
семьи пекарей, и лишь из-за аллергии на 
мучную пыль ему пришлось отказаться от 
идеи продолжить семейные традиции и 
выпекать хлеб, и он вынужден был специа-
лизироваться на экономике розничной тор-
говли. Ну что же, Бодо Рамелов не смог 
печь хлеб для людей, теперь он пытается 
сделать всё мыслимое и немыслимое, что-
бы все люди имели хлеб, в прямом и пере-
носном смысле этого слова.

26 сентября 2021 года по договорённос-
ти всех партий Тюрингии должны состо-
яться досрочные земельные выборы. В 
этот день жители Тюрингии дадут оценку 
деятельность своего премьер-министра, и 
вполне возможно, что Бодо Рамелов вновь 
займёт прежний пост.

Фото: DLR German Aerospace Center/�ickr.com
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Основала Арт-ателье SabiRi модельер-
дизайнер, член Ассоциации ремесленников 
Узбекистана («Хуннарманд») и Ассоциации 
деловых женщин Узбекистана, выпускница 
Лаборатории моды Вячеслава Зайцева, жур-
налист, лауреат международных премий по 
журналистике Римма Сабирджанова. Арт-
ателье SabiRi разрабатывает и изготавливает 
дизайнерскую одежду для женщин и другие 
изделия из текстиля по принципу «3 в 1» и 
методу безотходного производства. Уни-
кальность этого подхода заключается в том, 
что продукция SabiRi включает в себя 
несколько направлений:

l современные женские деловые костю-
мы и платья для офиса, деловых встреч 
и приёмов с использованием элемен-
тов традиционных национальных тка-
ней и вышивки;

l вечерние платья и костюмы в совре-
менном стиле;

l разработка моделей одежды и аксессу-
аров для «масс-маркет»;

l разработка униформы для сети фир-
менных магазинов Узбекистана за 
рубежом.

При этом здесь организовано безотход-
ное производство. Остатки тканей исполь-
зуются для изготовления стильных аксес-
суаров для женщин и домашнего интерье-
ра. Это, в частности, изделия из текстиля – 
(декоративные подушки, панно, пледы) и 
модные аксессуары –броши ручной рабо-
ты из ткани, косметички, клатчи и другие.

Дизайнер уверена, что одежда бренда 
SabiRi поможет сформировать новый 
имидж деловой леди Узбекистана. В настоя-
щее время Римма Сабирджанова работает 
над расширением производства с целью 
создания Дома моды, в который войдёт шоу-
рум для демонстрации стильной одежды 
для женщин и аксессуары от бренда SabiRi, 

созданные в том числе в коллаборации с дру-
гими ремесленниками и ювелирами. Также 
в проект Дома моды планируется ввести 
целый комплекс дополнительных услуг для 
удобства женщин и экономии их времени.

Арт-ателье SabiRi уже является участни-
ком ряда выставок прикладного искусства в 
рамках крупных культурно-образователь-
ных событий в Ташкенте. В перспективе –  
участие с авторской коллекцией на показах 
мод, как на отечественном, так и междуна-
родном подиуме. Цель, которую ставит 
перед собой  Римма Сабирджанова, заклю-

чается в повышении узнаваемости бренда и 
его продукции, сделанной под маркой «Ma-
de in Uzbekistan», а также формировании но-
вого имиджа узбекской бизнес-леди, в 
стильном образе которой соединятся совре-
менные модные тенденции и черты тради-
ционного узбекского костюма.

Контакты : +998 90 902 55 56
Instagram: @SabiRi.uz
Facebook: @ArtAtelierSabiRi
E-mail: sabiri@mail.ru
Адрес: г. Ташкент, ул. Катартал, 8 квартал, 21

Все фото Аскара Якубова и из личного архива Р.Сабирджановой
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Два года назад состоялось официальное 
открытие Simma Hotel Spa&Water Park, 
который расположился в тихой части сто-
лицы солнечного Узбекистана. Руководи-
тели отеля Simma Сухроб Насимов и 
Жахонгир Рахмонов начали сотрудничес-
тво в 2013 году, когда совместно разрабо-
тали бизнес-план и открыли компанию по 
поставке всех видов запасных частей для 
китайской спецтехники в крупном объёме 
на рынок Узбекистана. В 2017 году бизнес-
партнёры решили построить и открыть 
собственный отель высокого класса, кото-
рый мог бы удовлетворить даже самых 
искушённых посетителей. На церемонии 
открытия присутствовали члены прави-
тельства и дипломаты.

Этот отель сразу привлёк внимание 
туристов и бизнесменов как прекрасный 
оазис для полноценного здорового отдыха. 
Как отметил генеральный директор Simma 
Hotel Spa & Water Park Джахонгир Рахмо-
нов, решение о строительстве этого спа-
комплекса пришло к нему сразу, как только 
он ознакомился с постановлением, подпи-
санным главой государства: «Ташкент – 
город с достаточно развитой инфраструк-

турой. Здесь можно реализовать любые 
планы: проводить не только деловые пере-
говоры, но и знакомиться с достопримеча-
тельностями, совершать покупки и просто 
приятно отдохнуть. Руководство отеля и 
наша дружная команда делают всё воз-
можное, чтобы гости смогли по-настояще-
му погрузиться в атмосферу домашнего 
тепла и уюта».

Администраторы приветливо встреча-
ют гостей в любое время суток. Простор-
ные номера и ванные комнаты выполнены 
в элегантном европейском стиле с удобной 
мебелью и инновационной техникой. В рас-
поряжении гостей – уютный ресторан 
Muhteşem, оснащённые современным зву-
ковым и визуальным оборудованием кон-
ференц-залы, стильный оздоровительный 
центр Serenity, включающий в себя самый 
приятный и полезный отдых для тела. «В 
оздоровительном центре Serenity мы со-
здали атмосферу, которая способствует 
полному расслаблению и оздоровлению, – 
продолжает господин Рахмонов. – Здесь 
мы предлагаем нашим гостям широкий 
комплекс услуг для полноценного отдыха 
и лечения: турецкий хамам, финскую сау-

ну, массажный салон и современный фит-
нес-зал». К услугам посетителей – самый 
большой в стране крытый аквапарк с бас-
сейном размером 22 х 12 метров. В центре 
установлены просторные раздевалки и 
удобные в использовании шкафчики с маг-
нитным замком. Также имеется 2 бара: 
пул-бар и фито-бар. Полезные и питатель-
ные коктейли и прохладительные напитки 
помогают насладиться отдыхом.

Сегодня проект Simma Hotel успешно 
развивается, предоставляя гостям Таш-
кента комфорт и высокий уровень обслу-
живания.

Генеральный директор Simma Hotel 
Spa & Water Park – Рахмонов Жахонгир 
Кахрамонович
Контакты: info@simma.uz
Адрес: Сергели 5А, улица Навруз 22, 
Узгариш КФЙ, 100088 Ташкент,
Узбекистан
Тел.: +998 71 207 29 99;
 +998 99 404 44 44
Website: https://www.simma.uz
Facebook: @simmahotel
Instagram: @simmahotel

Simma Hotel Spa&Water Park
Узбекистан – страна с богатым культурным наследием, архитектурными сооружениями, кото-
рые привлекают туристов со всего мира. Сфера туризма в республике в настоящее время стано-
вится одной из интенсивно развивающихся отраслей экономики. В январе 2019 года президент 
Республики Узбекистан подписал Постановление «О мерах по ускоренному развитию туристи-
ческой отрасли». Согласно этому документу, предприниматели в сфере туризма получили мно-
жество льгот и преференций.
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Берлинале в этом году был крайне 
необычным. Он состоял из двух частей 
и проходил и весной – с 1 по 5 мая, и 
летом – с 9 по 20 июня.

Изначально летнее мероприятие плани-
ровалось именно для того, чтобы публика, 
заскучавшая по живым кинотеатрам, смог-
ла увидеть фестивальное кино на большом 
экране. Но, с учётом ситуации, все кинопо-
казы проводились под открытым небом, в 
специально построенных для фестиваля 
open-air кинотеатрах. Всего площадок 
было 16, среди них – кинотеатры под 
открытым небом в парке замка Шарлот-
тенбург, в парке Фридрихсхайн, в Ной-
кёльне и во Фридрихсхагене, во главе со 
специально сооруженным ради фестиваля 
открытым кинотеатром на Музейном 
острове. Часть из этих площадок, правда, 
несколько раз приходилось закрывать из-
за сильного ветра в Берлине.

Если говорить о гостях, то Summer 
Special был совсем не так богат на них, как 
традиционные Берлинале прошлых лет. 
Многие представители киноиндустрии 
отказались от поездки в Берлин в связи со 
сложностями перемещения и временной 
близостью Каннского кинофестиваля.

Но, тем не менее, на красной дорожке 
Музейного острова были Петер Курт и 
Даниэль Брюль, представлявшие режис-
сёрский дебют Брюля «По соседству», Том 
Шиллинг и Альбрехт Шух с «Фабианом» 
(Fabian: der Gang vor der Hunde). Среди гос-
тей были замечены также Марен Аде, обла-
дательница «Серебряного медведя» за луч-
шую роль в фильме «Я твой человек» 
(впервые в этом году приз вручали просто 
«за главную роль», без разделения на муж-
скую и женскую) и режиссёр этого фильма 

Мария Штекель. Марк Вашке представлял 
свой фильм «Человеческий фактор».

В статье мы расскажем вам о несколь-
ких фильмах, которые считаем самыми 
яркими из представленных, независимо от 
полученных ими наград.

Итак, фильм, получивший «Золотого 
медведя» Берлинале, лента румынского 
режиссёра Раду Жуде «Неудачный трах, 
или Безумное порно» повествует о гоне-
ниях на учительницу, порноролик с изо-
бражением которой попал в сеть. Это исто-
рия о неравнозначной общественной мора-
ли, происходящая на фоне современного 
Бухареста. Через частную историю учи-
тельницы в фильме показаны патриар-

хальные взгляды на сексуальную свободу 
личности и глобальная патриархальность 
румынского общества.

Помимо победителей основного кон-
курса, именно в Berlinale Sommer Special 
впервые вручили приз зрительских симпа-
тий – его получил документальный фильм 
«Мистер Бахман и его класс» режиссёр-
ки Марии Шпет, повествующий о работе и 
жизни детей класса 6 «Б» и об их изобрета-
тельном и музыкальном учителе. По сути, 
этот класс и этот фильм – слепок совре-
менного немецкого общества с его дискур-
сами о толерантности, принятием и воз-
можностью существовать вместе, несмот-
ря на любые различия.

Летний Берлинале – 2021
и несколько ярких рекомендаций для зрителей по его результатам

Все фото: Александр Матвеев

Наталья Жук

КУЛЬТУРА



«Я твой человек» – обладатель второго 
места в голосовании за приз зрительских 
симпатий. Это фильм Марии Штекель о 
научном сотруднике Альме, которой необ-
ходимо принять участие в исследовании 
роботов-андроидов, созданных для того, 
чтобы быть идеальными партнёрами. По 
сюжету Альме предстоит прожить три 
недели в компании Тома – такого вот робо-
та, который «настроен» специально на неё. 
«Я твой человек» – тонкая психологичес-
кая история о природе любви и о том, отку-
да берутся наши идеальные представле-
ния о ней. Кроме невероятной Марен Аде, 
в фильме играют Дэн Стивенс (Том), пре-
красно владеющий немецким, Сандра 
Хюллер, Ханц Лев и другие.

Работа Юсуки Камагути «Колесо фор-
туны и фантазии» – второй по значению 
приз жюри – фильм, состоящий из трёх 
историй. В каждой из них присутствует 
женщина-героиня. Первая новелла расска-
зывает о девушке, которая понимает, что 
парень, преследующий её подругу, – это её 
же бывший ухажёр. Вторая – о студентке, 
которая пытается отомстить профессору. 
Третья – о случайной встрече и о школь-
ных воспоминаниях. Все эти три истории 
объединяет «эротика слов» – все они про 
любовь, которую не показывают, но о кото-
рой говорят.

Фильм, получивший статуэтку за выда-
ющиеся достижения в кинематографе в 
области монтажа, – это лента «Полицей-
ский фильм» (Una Pelicula Policia), кото-
рая рассказывает о буднях бразильских 
полицейских. Там поистине «вкусная», 
динамичная картинка – тот случай, когда 
важно не столько что снято, сколько как 
это снято. Этот фильм – попытка посмот-
реть изнутри на работу простых полицей-
ских. Фильм основан на реальных событи-
ях и интервью с участниками этих собы-
тий, но при этом всё происходящее проиг-
рывают актёры.

Ещё один яркий проект фестиваля – 
сериал «Я и другие» с Томом Шиллингом, 
Ларсом Айдингером, Катариной Шют-
тлер, Софи Ройз и другими яркими немец-
кими актёрами. Это авторская работа 
австрийского режиссёра Давида Шалько о 
том, что может быть, если любое желание 
человека будет сбываться в самом бук-
вальном смысле. А ещё о том, как не запу-
таться и не потерять себя, пытаясь разли-
чить собственные желания и желания, 
навязанные извне. Фантасмагория с абсур-
дными образами и шикарным саундтреком 
не отпускает с первой до последней из шес-
ти серий.

В целом, можно сказать, что экспери-
мент с двухчастным Берлинале удался. 
Кинотеатры под открытым небом радова-
ли своим разнообразием. А тот факт, что 
критики уже отсмотрели фильмы зимой и 
высказали своё экспертное мнение, помо-
гал зрителям заранее решить, на какой из 
сеансов стоит пойти.
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Этим летом с 26 июня по 10 июля в 
кафе Pirouette в Берлине состоялась 
выставка художника Стаса Богданова 
(Grisha Danunacher). Его картины отли-
чаются использованием ярких красок и 
необычных сюжетов. Они выполнены в 
стиле, который придумал сам худож-
ник, – минималистический примитив-
ный идиотизм с элементами сюрреализ-
ма, эксцентрики и абсурда (МиПрИд).

Тяга к творчеству проявилась у Стаса в 
очень юном возрасте. Уже с пяти лет он 
начал заниматься спортивной акробатикой 
и выступать на сцене. Также юный худож-
ник веселил свою семью и друзей фокуса-
ми, шутками и танцами. Желание радовать 
людей повлияло и на выбор дальнейшей 
профессии – Стас закончил цирковое учи-
лище и после работал во многих цирках, 
включая всемирно известный «Сирк дю 
Солей» (Cirque du Soleil).

Художество же шло параллельно – Стас 
рисовал везде и по чуть-чуть, но не зани-

мался этим профессионально: «Парал-
лельно я всегда чуть-чуть что-то там рисо-
вал. Мы всегда что-то рисовали то в дет-
ском саду, то в школе. Чертили в институ-
те. И так и получилось, что я потихонечку 
рисовал. У меня также всегда были друзья 
художники, как-то так получилось само, 
что параллельно шла ветвь, связанная с 
художеством».

Серьезно же Стас занялся этим совсем 
недавно – года три-четыре назад. Изна-
чально все его картины были цифровыми и 
создавались исключительно для людей в 
интернете. Всё изменилось, когда худож-
нику предложили провести свою выстав-
ку: «Все мои картинки нарисованы на ком-
пьютере мышкой, они все цифровые. Как 
вы вообще хотите провести с ними выстав-
ку? На что мне сказали просто пойти их 
распечатать и всё. Я отказался, потому что 
для меня выставка – это картины, написан-
ные маслом или, хотя бы, акрилом. Поэто-
му я где-то за месяц нарисовал целую 
выставку! Штук 20 картин… Они были 
небольшие, на картонках, но, тем не менее, 
это были полноценные картины. С первого 
же вернисажа у меня было продано четыре 
или пять работ».

Клоунада оставляет след и на осталь-
ном творчестве художника – использова-
ние ярких красок, перформансы и некое 
баловство также просматриваются в кар-
тинах художника.

Вдохновение Стас Богданов берёт ото-
всюду, начиная от животных и заканчивая 
городом. Особенно часто на его картинах 
встречаются коты-сфинксы: «Коты, они 
сами просятся, особенно сфинксы. Они 
говорят: „Давай, рисуй нас, мы такие клас-
сные, такие хорошие!“ Очень они хулиган-
ские, исподтишка хулиганские. Очень они Живописная клоунада от Стаса Богданова

Александра Дмитриева
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классные, эти коты! Немножко, я 
думаю, на меня похожи. Очень фото-
геничные. Но это не значит, что я дру-
гих не люблю рисовать, просто эти 
коты более нахальные и чаще просят-
ся».

На вопрос о любимой картине Стас 
ответил следующее: «В разные перио-
ды времени у меня были разные люби-
мые картины. По большому счёту я 
просто люблю рисовать. Мне очень 
нравится сам процесс – смешивание 
цветов, перенос идеи на бумагу и так 
далее. Бывает, конечно, что мне карти-
на надоедает и начинает казаться сов-
сем скучной. Тогда я её покрываю 
новым слоем грунта и рисую на ней 
что-нибудь другое».

Псевдоним «Гриша» образовался 

от настоящего имени писателя Бориса 
Акунина – Григорий Шалвович Чхар-
тишвили. А так как своим настоящим 
именем Борис не пользуется, Стас 
решил взять его себе: «Пропадает же 
имя, фамилия! Никто не пользуется, а 
бренд есть. Поэтому я решил вос-
пользоваться. Так что человек, который 
пишет эти картины, – это Гриша. А Гри-
ша, он немножко гламурный, но панк».

Надеемся, в ближайшее время прой-
дут выставки и в Берлине, и в Питере, и в 
Москве, и в Кёльне. Но если вдруг Стас 

Богданов приедет к вам в город, то его 
вернисажи обязательны к посещению. 
Море позитивных эмоций вам гаранти-
рованы!

А если вы не хотите ждать, то карти-
ны художника можно увидеть, связав-
шись со Стасом лично на его страничке 
в Фейсбуке.

Stanislav Bogdanov
Dunckerstraße 73
10437 Berlin
Telefon: +49 176 96972803
E-Mail: grisha.danunaher@gmail.com
https://www.grisha-danunaher.de/
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Этим летом Берлин посетил один из 
величайших шахматистов СССР и России, 
трёхкратный чемпион мира Анатолий Кар-
пов. Спортсмен привёз с собой часть своей 
масштабной коллекции марок, чтобы пред-
ставить их в Русском доме в Берлине. Вы-
ставка посвящена 60-летию полёта перво-
го человека в космос.

Анатолий Евгеньевич Карпов родился в 
городе Златоуст (Челябинская область), в 
семье инженера и домохозяйки. Будучи 
ещё совсем ребёнком, Карпов играл в шах-
маты со своим отцом. Серьёзно же он 
начал ими заниматься в 1958 году, когда 
пошёл в школу. Тогда же юный Анатолий 
вступил в шахматную секцию. Уже в девя-
тилетнем возрасте Карпов получил пер-
вый разряд по шахматам, в 11 выполнил 
норму для кандидатов в мастера спорта, а в 
14 лет стал мастером спорта СССР.

В 1969 году Анатолий Карпов стал чем-
пионом мира по шахматам среди молодё-
жи, а в 1970 – чемпионом РСФСР и полу-
чил звание гроссмейстера. В 1975 году 
юный шахматист становится чемпионом 
мира. Карпов удерживал титул сильней-
шего в мире в течение десяти лет, пока в 
конце не уступил другому гениальному 
шахматисту – Гарри Каспарову.

Великий шахматист также тесно связан 
с космонавтикой. Ещё будучи маленьким 
ребёнком, он наблюдал запуск первого 
советского спутника в 1957 году. Впослед-
ствии Карпов близко общался со всеми кос-
монавтами «Первого отряда», кроме Гага-
рина и Комарова, которые, к сожалению, 
рано ушли из жизни. В архиве Анатолия 
находится уникальная фотография со все-
ми живыми на тот момент космонавтами и 
шахматистами Советского Союза. Её так-
же можно увидеть на выставке в Русском 
доме в Берлине.

Одним из самых важных событий, свя-
зывающих шахматы и космос, стала шах-
матная партия «Космос – Земля», сыгран-
ная 9 июня 1970 года между космонавтами 

и «представителями Земли». В этом дру-
жеском турнире космос представляли лёт-
чики-космонавты советского космическо-
го корабля «Союз 9» Виталий Севастьянов 
и Андриян Николаев, а Землю – генерал-
полковник авиации Николай Каманин и 
лётчик-космонавт Виктор Горбатко. Пар-
тия продлилась около шести часов, связь 
же осуществлялась по радио. Обмен хода-
ми происходил при прохождении косми-
ческого корабля над территорией СССР. 
Для игры применялись специальные шах-
маты, приспособленные к условиям неве-
сомости. Матч закончился ничьей.

Помимо звания гроссмейстера Анато-
лий Карпов также является обладателем од-
ной из самых масштабных коллекций ма-
рок во всём мире. Специально для выстав-
ки шахматист привёз с собой блок, посвя-
щённый 10-летию полёта Гагарина в кос-
мос. Также выставлены марки, выпущен-
ные в ГДР и посвящённые 10-летию со-
вместного полёта ГДР и СССР в космос. 
Запуск космического корабля произошёл 
26 августа 1978 года. На марках изображён 
экипаж «Союза 31» – полковник Валерий 
Быковский и подполковник Зигмунд Йен. 
Этот полёт стал важным событием в дру-
жеских отношениях между ГДР и СССР, 
также Зигмунд Йен стал первый немцем, 

отправившимся в космическое простран-
ство. Что касается марок, посвящённых 
шахматам, то небольшую часть с изобра-
жением чемпиона мира Анатолия Карпова 
также можно увидеть на выставке

Великий шахматист Анатолий Карпов
и его выставка коллекционных марок

в Русском доме в Берлине

Александра Дмитриева
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В этом году с 7 по 8 августа на старинном аэродроме 
«Биненфарм» прошёл фестиваль Ostblock Fly – 2021. 
На мероприятии было представлено множество ста-
ринных самолётов и автомобилей восточного блока, 
на которых можно было не только полюбоваться, но и 
прокатиться.

Аэродром «Биненфарм» (Flugplatz Bienenfarm) – это 
бывший сельскохозяйственный аэродром ГДР, находя-
щийся всего в 30 км от Берлина. После воссоединения 
он был передан лётной школе Helm из Хофа (Бавария).

Она стала успешной в этом районе и очень скоро на 
территории появились мастерская, ангар и другая 
инфраструктура. После строительства современного 
здания с рестораном, лётной школой, квартирой и офи-
сом у школы возникли финансовые трудности. Владе-
лец аэродрома снова сменился на рубеже тысячеле-
тий, и в октябре 2017 года аэродром перешёл в 
собственность некоторых членов Ассоциации Quax. 
Новые владельцы развивают аэродром, превращая его 
в особое место для винтажной авиации. С этой целью 
в 2020 году был построен давно запланированный 
новый ангар. С сентября 2020 года в ангаре площадью 
1800 м², построенном из деревянных конструкций, раз-
мещается более 20 исторических самолётов, которые 
доступны для заинтересованной публики в качестве 
регулярно меняющейся экспозиции.

После большого успеха фестиваля Ostblock Fly в 
2019 году, мероприятие решили провести ещё раз. Но 
из-за пандемии коронавируса и строгого карантина 
2020 года фестиваль пришлось перенести.

Кроме самой выставки, посетителям удалось насла-
диться пивным садиком и различными вкусностями, 
изготовленными прямо на ферме. Также зрителей жда-
ло показательное выступление пилотов и парашютис-
тов. А для маленьких гостей мероприятия организато-
ры подготовили надувные замки и детские площадки.

На аэродроме «Биненфарм» найдётся интересное 
занятие для любого из членов вашей семьи. Отдых и 
полезное времяпрепровождение гарантировано. О 
ближайших мероприятиях можно узнать на офици-
альном сайте аэродрома – https://www.flugplatz-
bienenfarm.de/

Музей винтажных самолётов на аэродроме «Биненфарм»

Елена Дмитриева

ГЕРМАНИЯ
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Эгапарк в Эрфурте – один из самых кра-
сивых и крупнейших садово-парковых ком-
плексов в Германии. В этом году здесь про-
ходит выставка «Весь мир – как сад». Выс-
тавочная площадь составляет 430 000 квад-
ратных метров, на которых представлены 
50 тематических садов.

Первая международная выставка садов 
прошла в Эрфурте в 1865 году, и в этом 
году Эрфурт вновь подтверждает свой ста-
тус цветочного города. Гостей и жителей 
города ждет красочный праздник: уни-
кальное великолепие цветов и красок и 
чудесные, неповторимые ароматы. Про-
фессионалы садоводства демонстрируют 
своё высочайшее мастерство, представляя 
новые сорта цветов в своих невероятных 
композициях. При входе в парк можно 
полюбоваться самой большой цветочной 
клумбой в Европе – ее площадь занимает 

6 000 кв. м, и она является визитной кар-
точкой эко-парка. Весной она радует аню-
тиными глазками и всевозможными тюль-
панами, а летом их сменяют георгины, 
львиный зев и шалфей.

Можно заглянуть в японский сад – сад 
камней и воды, насладиться цветением 
сакуры и погрузиться в таинственный мир 
Востока, тишины и гармонии. А можно 
отправиться в удивительное приключение 
в мир джунглей, а также посетить афри-
канскую пустыню. Двухзоновый климати-
ческий дом – один из крупнейших проек-
тов выставки, стоимость строительства 
которого составила 20 млн евро. Гуляя по 
пустыне, можно наблюдать песчаную 
бурю, цветущие кактусы, летучих мышей 
и пауков. А из пустыни вы попадаете в 
полный жизни тропический лес.

Изюминка парка – розарий, собравший 

500 видов и сортов роз. Здесь элегантность 
королевы цветов переплетается с головок-
ружительными ароматами. Розарий вы-
полнен в виде террасного парка, где розы 
окружены кипарисами и другими цветами. 
Влюбленные в день свадьбы могут прийти 
в этот розарий и посадить свою розу в знак 
вечной любви.

В парке множество прелестных уголков 
с интересными цветочными композиция-
ми. Есть здесь и сад лилий, и сад ирисов, и 
сад георгин. А в доме бабочек на площади 
360 кв. м посетители смогут увидеть около 
400 тропических бабочек 30 различных 
видов.

С 21 мая парк можно посетить по пред-
варительной записи без теста на коронави-
рус. Он открыт каждый день с 9:00 до 
18:00. Цена билета 25 евро (также есть 
льготные билеты).

Эгапарк в Эрфурте: красота рядом с нами

Карина Томсинская

ГЕРМАНИЯ
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27 июля 1921 года канадский исследо-
ватель Фредерик Бантинг и его ассистент 
биохимик Чарлз Бест сделали сенсацион-
ное открытие, которое считается одним из 
величайших событий в медицине. Ученые 
первыми выделили инсулин из поджелу-
дочной железы собак, тем самым положив 
начало эффективному лечению сахарного 
диабета. 

Друг детства Бантинга умер от сахарно-
го диабета I типа, и ученый решил найти 
способ лечения этой болезни, которая до 
тех пор была безнадежно смертельной. И 
ему это удалось. Инсулин – это гормон, 
который играет важную роль в регулиро-
вании обмена веществ. Он снижает уро-
вень сахара в крови и стимулирует клетки 
организма, доставляя им глюкозу из крови. 
В 1922 году, после первого успешного экс-
перимента на животных, Бантинг и Бест 
начали лечить людей, больных сахарным 
диабетом. Первым пациентом был 14-
летний мальчик, который находился в 
очень тяжелом состоянии. После введения 
инсулина его состояние улучшилось в тече-
ние нескольких недель, и уровень сахара в 
крови снизился.

В 1923 году Бантинг получил Нобелев-
скую премию за это открытие в области 
медицины – в тот момент ему было 32 года. 
И по сей день он является самым молодым 
лауреатом этой премии. Когда Бантинг 
узнал, что в лауреаты Нобелевской премии 
не включили его коллегу Беста, он пришел 
в ярость, хотя был очень спокойным чело-

веком, и даже хотел отказаться от премии. 
Но друзья его отговорили, и в итоге он 
отдал половину своего вознаграждения 
Бесту и в своей речи подчеркнул его роль в 
открытии инсулина. Так получилось, что 
ученый рано ушел из жизни – в 50 лет. Во 
время Второй мировой войны он служил 
офицером связи и регулярно летал из Кана-
ды в Великобританию. 21 февраля 1941 
года самолет, на котором летел Бантинг, 
разбился над Ньюфаулендом.

Ежегодно 14 ноября, в день рождения 

Бантинга, в мире отмечается День диабе-
тика. Американская диабетическая ассо-
циация учредила за заслуги в этой области 
медицины медаль Бантинга, которая вру-
чается с 1941 года. Кроме того, в честь уче-
ного названы лунный кратер и астероид.

Масштабное производство инсулина из 
поджелудочной железы свиней и крупного 
рогатого скота началось в конце 1923 года. 
Первый препарат на рынок вывела амери-
канская компания Lilly. А в Германии 
выпуск инсулина начала компания Hoechst 
в 1936 году. 

Фармацевтическая промышленность 
уже давно применяет методы генной инже-
нерии для производства инсулина. Ген 
инсулина внедряется в особые грибы и бак-
терии, в результате чего они продуцируют 
необходимое вещество. В настоящее вре-
мя в Германии около 8 миллионов человек 
больны диабетом. Ежегодно эту статисти-
ку пополняют 600 000 новых случаев забо-
левания – 1 600 в день. Болезнь с возрастом 
помолодела: если раньше она поражала 
преимущественно пожилых людей, то сей-
час болеют и дети и подростки. Плохая 
наследственность, неправильный образ 
жизни, нездоровое питание, в котором пре-
обладают сладкие и жирные продукты, 
делают свое нехорошее дело.

Сахарный диабет и сегодня остается 
неизлечимым заболеванием, но благодаря 
открытию Бантинга удается спасти сотни 
миллионов людей и значительно улуч-
шить качество их жизни.

Революционное открытие: сто лет инсулину

Карина Томсинская

ИСТОРИЯ
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Begegnungs- und Familienzentrum „Internationales Engagement Chemnitz" e. V.

Beratung, Bildung, Freizeit, Unterstützung und Begegnung
für Kinder, Jugendliche, Senioren, Eltern und Familien

Theaterstr. 76, 09111 Chemnitz
Tel./Fax 0371 267 38 72

www.iechemnitz.com
iechemnitz@web.de

џ Familienunterstützender Dienst
џ Freizeitzentrum für Senioren
џ Kinder- und Jugendstudio „Flamingo“
џ Frühförderung
џ Nachhilfe und Hausaufgabebetreuung
џ Literatur- und Musikstudio
џ Kreativraum



Увеличить присутствие полиции в жилых районах 
Шпандау

Рост преступности, независимо от особенностей криминаль-
ных правонарушений (будь то домашнее насилие, грабежи, кражи, 
преступления, связанные с наркотиками или совершаемые несо-
вершеннолетними, насилие на почве расизма или ксенофобии), 
представляет большую опасность для нашего округа и нашего горо-
да. Поэтому мы требуем усилить работу по предотвращению пре-
ступлений, усилить просветительскую работу, а прежде всего – уве-
личить присутствие полиции в наших жилых кварталах!

Гибкие часы работы, больше персонала и дигитализа-
ция для наших бюргерамтов

Имеющаяся на сегодня общественная инфраструктура нашего 
округа не справляется с новыми вызовами и терпит поражения на 
всех фронтах. Поэтому мы требуем открытия новых бюргерамтов 
с большим количеством персонала и гибкими часами приёма граж-
дан. И прежде всего необходимо ускорить процесс давно обещан-
ной дигитализации!

Ремонт ветхих школ

Округу Шпандау следует вкладывать больше средств в ремонт 
школьных зданий. Совершенно неприемлемо, что дети, являю-
щиеся нашим будущим, вынуждены годами учиться в контейнер-
ных классах, и в жару, и в холод! Совершенно неприемлемо, что 
из-за плохих условий в школах невозможно проводить нормаль-
ные уроки физкультуры. 

Покончить с безумными «всплывающими» велосипед-
ными дорожками

Ради безумных проектов вроде создания так называемых 
«всплывающих» временных велодорожек пренебрегают действи-
тельно важными проектами, такими как расширение сети линий 
метро, которые могли бы заметно уменьшить движение наземно-
го транспорта в черте города и таким образом внести вклад в улуч-
шение экологической обстановки. От этого страдают не только 
богатые и знаменитые, но прежде всего представители социально 
незащищённых слоёв.

Увеличить количество практикующих врачей-
специалистов в Шпандау

Мы все прекрасно знаем, как мало у нас врачей-специалистов, 
что количество имеющихся узких специалистов постепенно 
уменьшается, так что нам иногда приходится ждать следующего 
приёма по 6 месяцев. Мы должны сделать всё возможное для того, 
чтобы округ Шпандау снова стал привлекательным местом для 
открытия новых врачебных кабинетов и медицинских клиник.

Mehr Polizeipräsenz in Spandauer Kiezen Sicherheit

Wachsende Kriminalität ist unabhängig vom Hintergrund der kri-
minellen Delikte (sei es häusliche Gewalt, Raubüberfälle, Diebstähle, 
Drogen-und Jugenddelikte, rassistisch und fremdenfeindlich moti-
vierte Gewalttaten) eine große Gefahr für unseren Bezirk und unsere 
Stadt. Daher fordern wir mehr Prävention, mehr Aufklärung und vor 
allem mehr Polizeipräsenz in unseren Kiezen!

Flexible Öffnungszeiten, mehr Personal und Digitalisie-
rung für unsere Bürgerämter

Die bestehende öffentliche Infrastruktur unseres Bezirks ist den 
neuen Herausforderungen nicht gewachsen und versagt auf allen Fron-
ten. Daher fordern wir mehr neue Bürgerämter mit mehr Personal und 
flexibleren Öffnungszeiten. Und vor allem sollte endlich die lang 
versprochene Digitalisierung vorangetrieben werden!

Sanierung der maroden Schulen

Bezirk Spandau sollte mehr in die Sanierung der Schulen investie-
ren. Es ist nicht akzeptabel, dass die Kinder, die unsere Zukunft dar-
stellen, jahrelang in den Containerklassen ausharren müssen und das 
sowohl in Kälte, als auch in Hitze! Es ist nicht akzeptabel, dass wegen 
der maroden Verhältnisse in den Schulen kein normaler Sportunter-
richt mehr angeboten werden kann.

Schluss mit aberwitzigen Pop-Up-Radwegen

Wichtige Projekte wie die Verlängerung einiger U-Bahn-Linien, die 
deutlich zur Verringerung des innerstädtischen Verkehrs und damit zur 
Verbesserung der Umwelt beitragen könnten, werden zu Gunsten der 
aberwitzigen Projekte wie der Ausbau von so genannten Pop-Up-
Radwegen vernachlässigt. Darunter leiden nicht nur die Reichen und 
Schönen sondern und vor allem die Vertreter der sozial schwachen 
Bevölkerungsschichten.

Mehr fachärztliche Niederlassungen in Spandau

Wir wissen alle sehr gut, wie wenig wir Fachärzte haben, dass die 
vorhandenen Fachärzte uns langsam abhandenkommen, dass wir 
manchmal 6 Monate auf den nächsten Termin warten müssen. Wir müs-
sen nun alles unternehmen, damit der Standort Spandau für die neuen 
fachärztlichen Niederlassungen wieder lukrativ wird.





Приглашаем граждан Российской Федерации, постоянно проживающих или временно находящихся в Германии и достигших на день 
голосования возраста 18 лет, принять участие в голосовании с 8.00 до 20.00 часов по местному времени на одном из ближайших

избирательных участков, образованных в Германии:

l В Посольстве Российской Федерации – избирательные участки № 8315 и № 8316 для избирателей, постоянно проживающих или временно 
находящихся в федеральных землях Берлин, Бранденбург, Саксония-Ангальт и Мекленбург-Передняя Померания (10117 Berlin, Unter den Linden, 
63-65; тел.: 030 229 11 10, интернет-сайт: russische-botschaft.ru).

l В Генеральном консульстве России в Бонне – избирательные участки № 8322, № 8323, № 8413, № 8418, № 8425 и № 8429 для избирате-
лей, постоянно проживающих или временно находящихся в федеральных землях Северный Рейн-Вестфалия, Рейнланд-Пфальц и Саар (53177 
Bonn, Waldstrasse, 42; тел.: 0228 386 79 31, интернет-сайт: bonn.mid.ru).

l В Генеральном консульстве России в Гамбурге – избирательные участки № 8318, № 8319 и № 8412 для избирателей, постоянно прожива-
ющих или временно находящихся в федеральных землях Гамбург, Бремен, Нижняя Саксония и Шлезвиг-Гольштейн (22085 Hamburg, Am 
Feenteich, 20; тел.: 040 229 52 01, интернет-сайт: hamburg.mid.ru).

l В Генеральном консульстве России в Лейпциге – избирательный участок № 8317 для избирателей, постоянно проживающих или временно 
находящихся в федеральных землях Саксония и Тюрингия (04155 Leipzig, Turmgutstrasse, 1; тел.: 0341 590 29 23, интернет-сайт: leipzig.mid.ru).

l В Генеральном консульстве России в Мюнхене – избирательные участки № 8320 и № 8321 для избирателей, постоянно проживающих или 
временно находящихся в федеральной земле Бавария (81675 München, Maria-Theresia-Straße 17; тел.: 089 59 57 15, интернет-сайт: 
rusconsmchn.mid.ru).

l В Генеральном консульстве России во Франкфурте-на-Майне – избирательные участки № 8324 и № 8325 для избирателей, постоянно 
проживающих или временно находящихся в федеральных землях Баден-Вюртемберг и Гессен (60318 Frankfurt am Main, Oeder Weg 16-18, тел.: 
069 596 74 503, интернет-сайт: frankfurt.mid.ru).

Для участия в голосовании и получения избирательного бюллетеня избирателю необходимо явиться в день голосования на соответствующий избира-
тельный участок и предъявить документ, удостоверяющий личность гражданина Российской Федерации за пределами территории Российской Федера-
ции (заграничный паспорт, дипломатический паспорт, служебный паспорт или свидетельство на въезд (возвращение) в Российскую Федерацию).

Избирателю предоставляется возможность перед голосованием и после него обработать руки антисептическим средством, на время проведения голо-
сования ему предоставляются лицевая маска одноразового использования и перчатки, индивидуальная ручка.

Дополнительную информацию по вопросам участия в голосовании можно получить:
- на интернет-сайтах Посольства России в Германии, генеральных консульств России в Бонне, Гамбурге, Лейпциге, Мюнхене и Франкфурте-на-

Майне;
- по телефону Посольства или генеральных консульств России в Бонне, Гамбурге, Лейпциге, Мюнхене и Франкфурте-на-Майне.

Посольство Российской Федерации в Федеративной Республике Германия

Выбираем вместе! 

В соответствии с обращениями избирателей в местах компактного проживания граждан Российской Федерации в Германии
проводится досрочное выездное голосование отдельных групп избирателей в следующих городах:

џ Дрезден                          11 сентября 2021 г. с 10.00 до 16.00                         Deutsch-Russisches Kulturinstitut (Zittauer Str. 29, 01099 Dresden)

џ Магдебург                     11 сентября 2021 г. с 10.00 до 16.00                         SKV «Meredian» e.V. (Schellingstrasse 3-4, 39104 Magdeburg)

џ Росток                               12 сентября 2021 г. с 10.00 до 16.00                         Waldemar Hof (Waldemarstrasse 33, 18057 Rostock)

џ Шверин                             12 сентября 2021 г. с 10.00 до 16.00                         Freizeitzentrum «bus stop» (Bernhard-Schwenter-Str. 18, 19061 Schwerin)

џ Штутгарт                          11 сентября 2021 г. с 10.00 до 18.00                         Gewerkschaftshaus (Willi-Bleicher-Str. 20, 70174 Stuttgart)

џ Эрфурт                              4  сентября 2021 г. с 10.00 до 16.00                           Zentrum für Intergration und Migranten (Rosa-Luxemburg-Str. 50, 99086 Erfurt)

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ!

19 сентября 2021 г. состоятся выборы депутатов
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации


